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a coordenadora do grupo de 
trabalho, deputada Dani Cunha 
(União-RJ).

“Está acontecendo certo ruí-
do a respeito dos 30% do fundo 
destinado às mulheres. Ele não 
será discutido ou alterado”, ga-
rantiu a deputada. Dani Cunha 
também disse que o grupo não 
vai abordar o tema da PEC 9 
[sanções a partidos] sobre a 
cota mínima de recursos dos 
partidos, que está sendo discu-
tida em Comissão Especial, ou 
o tema do projeto que tramita 
na Casa que fixa um percentual 
mínimo para as mulheres nos 
parlamentos brasileiros.

Temas polêmicos fi-
cam fora da agenda 
política

O parecer da minirrefor-
ma eleitoral discutido 
na Câmara dos Depu-
tados será apresenta-

do na próxima segunda-feira 
(11). A previsão era apresentar 
o texto antes, mas o Grupo 
de Trabalho (GT) criado para 
analisar e votar a minirreforma 
encerrou a reunião sem um 
texto definitivo.

Segundo a assessoria de im-
prensa do relator, o deputado 
Rubens Pereira Júnior (PT-MA), 
a apresentação e a votação do 
parecer no GT foram adiadas 
porque o relator recebeu no-
vas sugestões de mudanças na 
legislação eleitoral que devem 
ser incluídas no texto.

Com a lei exige que mudan-
ças nas regras eleitorais sejam 
publicadas um ano antes do 
pleito, a minirreforma precisa 
ser sancionada até o dia 5 de 
outubro para poder valer nas 
eleições municipais de 2024. 
O presidente da Câmara, de-
putado federal Arthur Lira (PP/
AL) prometeu conclui a votação 
na próxima semana para dar 
tempo de o Senado analisar  
a proposta.  

Rubens Pereira Júnior tem 
afirmado que temas mais 
complexos, que não tenham 
consenso, não estarão no seu 
parecer. Entre os temas que 
devem ser abordados, estão: 
federação partidária, propa-
ganda eleitoral, prestação de 
contas eleitorais, inelegibili-
dade, financiamento de cam-
panhas e violência política  
contra mulheres.

“Nós evitamos assuntos po-
lêmicos, se tiver um assunto 
muito polêmico inviabiliza o 
debate e não é aprovado no Ple-

Grupo de Trabalho da Minirreforma Eleitoral pulou as questões polêmicas

Últimas

Ciclone mata mais de 30 no Sul 

LULA MARQUES/ AB

CBF

Autoridades monitoram  
estragos após o ciclone

O número de mortes em 
razão das fortes chuvas provo-
cadas por um ciclone extratro-
pical subiu para 32, no balanço 
final de quarta-feira (6), sendo 
um homem em Santa Catarina 
e 31 pessoas no Rio Grande 
do Sul. Os seis novos óbitos 
foram registrados no município 
gaúcho de Roca Sales.

De acordo com o balanço 
mais recente, divulgado no iní-
cio da tarde desta quarta-feira, 
pelo governo do Rio Grande 
do Sul, 70 municípios gaúchos 
noticiaram problemas; 52.157 
pessoas foram afetadas, sen-
do nove desaparecidas; 1.650 
desabrigadas; 3.064 desaloja-
das; 1.777 resgatadas. Estão 
em operação sete helicópteros 
para resgate de pessoas.

O total da população dos 
municípios atingidos é de 
2.758.307 pessoas. Em visita 
nesta quarta-feira (6) ao Rio 
Grande do Sul, os ministros da 
Integração e Desenvolvimento 
Regional, Waldez Góes, e da 
Secretaria de Comunicação So-
cial da Presidência da Repúbli-
ca (Secom/PR), Paulo Pimenta, 

TRAGÉDIA JOGO DE XADREZ 

Lula cede ao Centrão 
e oferece ministérios

O Palácio do Planalto con-
firmou no início da noite de 
quarta-feira os deputados 
André Fufuca (PP-MA) e Silvio 
Costa Filho (Republicanos-
-PE), como os futuros  mi-
nistros do Governo Federal.

Fufuca assumirá o Minis-
tério do Esporte no lugar de 
Ana Moser, enquanto Costa 
Filho será ministro de Por-
tos e Aeroportos, na vaga 
de Márcio França, que por 
sua vez vai para a pasta da 
Micro e Pequena Empresa. 

garantiram que não faltarão 
recursos para a assistência às 
vítimas das fortes chuvas que 
atingem a região Sul do país, 
devido à passagem de um ci-
clone extratropical.

O ministro Waldez Góes 
lembrou que, neste ano, na 
ocorrência de dois outros 
ciclones, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, por uma 
medida provisória, destinou 

Lula teve que negociar com o Centrão

R$ 280 milhões para que assis-
tência às vítimas e reconstru-
ção nos municípios afetados.

“Já tem uma medida ado-
tada pelo presidente Lula an-
teriormente. Temos recursos 
ainda desta medida provisória 
e, se for necessário ser emitida 
uma nova medida, assim o 
fará. O que ele [Lula] autorizou, 
tanto eu quanto o Pimenta, foi 
nos reportarmos ao governo 

Com essa decisão Lula acon-
chega o Centrão. “A nomea-
ção e posse serão realizadas 
no retorno do presidente 
Luiz Inácio lula da Silva da 
reunião do G20. O ministro 
Márcio França assumirá a 
nova pasta das Micro e Pe-
quenas Empresas”, diz nota 
divulgada pelo governo, que 
assim busca encaixar todas as 
demandas dos partidos que 
dão sustentação às votações 
dos projetos do governo Lula  
no Congresso. 

Minirreforma eleitoral será 
apresentada segunda-feira

nário. Procuramos simplificar os 
processos e desburocratizar”, 
explicou o relator em entrevista 
à TV Câmara realizada nesta 
quarta-feira.  

Sobras eleitorais
O relator disse que o tema 

mais polêmico discutido na mi-
nirreforma é o das “sobras elei-
torais”. Atualmente, as cadeiras 
das Câmaras de Vereadores, As-
sembleias Legislativas estadu-
ais e da Câmara dos Deputados 
são preenchidas pelos partidos 
ou federações que alcançam o 
chamado quociente eleitoral, 
que é o cálculo que define 

quantos votos são necessários 
para ocupar uma vaga. 

Se, por exemplo, forem 100 mil 
votos válidos para 10 vagas exis-
tentes, o quociente eleitoral será 
10 mil votos. Esse é o mínimo que 
um partido precisa ter na eleição 
para eleger um deputado. 

Depois de ocupadas essas 
vagas pela regra do quociente 
eleitoral, ainda sobram cadeiras 
que não foram ocupadas pelos 
partidos. Afinal, se um partido 
teve 55 mil votos, ele ganha 
cinco cadeiras pelo exemplo 
usado acima, sobrando ainda 
5 mil votos.

Essas “sobras”, pela regra 

aprovada em 2021, serão pre-
enchidas pelos partidos que 
conseguiram, pelo menos, 80% 
do quociente eleitoral e pelos 
candidatos com um núme-
ro mínimo de votos de 20%  
desse quociente.”

“Esse assunto está sendo 
debatido no Supremo Tribu-
nal Federal (STF) e, na dúvida, 
a Câmara vai ter que colocar 
algo no lugar”, explicou Rubens 
Pereira que acrescentou que 
esse deve ser um tema deci-
dido sem consenso, pelo voto  
no Plenário. 

Na audiência pública realiza-
da na quarta-feira (30), o relator 

da minirreforma,  explicou que 
objetivo do projeto é fazer ajus-
tes na legislação eleitoral para 
aperfeiçoar o processo.

“Não queremos fazer gran-
des mudanças, mas pequenos 
ajustes que trazem grandes 
contribuições. Quase todas as 
propostas nós já temos texto, 
nosso trabalho vai ser fazer essa 
unificação”, disse o relator em 
entrevista à TV Câmara. 

Temas como Fundo Eleitoral 
ou a cota de 30% do fundo 
que hoje devem ser destina-
dos às candidatas mulheres 
não devem ser abordados 
pela minirreforma, informou 

do estado, à população, às 
prefeituras, que não faltarão 
recursos”, disse Waldez. O mi-
nistro da Integração ressaltou 
que, além de continuar com 
os resgates, é preciso haver 
sinergia e diálogo entre os 
governos federal, estadual e 
municipais, com apoio dos 
parlamentares e da sociedade, 
para aprimorar a rede que fará 
o planejamento e a utilização 
dos recursos públicos.

“Me preocupo mais com a for-
ma de nossa organização, juntar 
toda a força para melhor utilizar 
essa força humana, material, 
equipamentos, orçamentário 
para atender as pessoas, resga-
tar, se solidarizar, dar assistência, 
garantir ajuda humanitária, de-
pois restabelecer e, em seguida, 
reconstruir”, disse.

O ministro da Secom, Paulo 
Pimenta, em sua rede social, 
mostrou imagens do sobrevoo 
de helicóptero por áreas inun-
dadas e destruídas nos muni-
cípios gaúchos de Muçum, En-
cantado, Arroio do Meio e Roca 
Sales. Ele disse ter encontrado 
“um cenário triste e desolador”.

Ficou acertado que o parecer vai conter 
dois projetos, um de lei (PL) e outro 
de lei complementar (PLP),

ACERTO
A preocupação com a data tem um 
motivo: para que possa valer já nas 
eleições municipais de 2024.

PRESSA redacao@vanguardadonorte.com.br |Elton Silva
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DIVULGAÇÃO

O Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana (IMMU) 
irá montar uma estrutura 
operacional de trânsito e 
transporte para o Desfile Mi-
litar de 7 de setembro, que 
acontece nesta quinta-feira 
(7), no Centro de Convenções 
de Manaus (Sambódromo), 

Destaque De olho

zona centro-sul. O objetivo 
é garantir a segurança e a 
mobilidade dos pedestres 
e dos motoristas que esta-
rão operando os veículos  
das corporações.

“Serão instaladas sinaliza-
ções temporárias e haverá 
a presença constante de, 

pelo menos, 55 agentes de 
trânsito realizando rondas e 
em pontos fixos. Queremos 
que este seja um evento de 
celebração, e a segurança é 
um dos nossos principais ob-
jetivos”, afirma Edson Lêda, 
vice-presidente de trânsito 
do IMMU.

DIVULGAÇÃO

As Forças Armadas, em 
conjunto com a Secreta-
ria de Segurança Pública  
(SSP-AM), realizam, nesta 
quinta-feira (7), o tradicio-
nal Desfile Cívico Militar de 
7 de Setembro. O evento 
será realizado no Centro 

de Convenções de Manaus, 
o Sambódromo, das 8h às 
11h30, com abertura dos 
portões ao público a partir 
das 5h. Mais de 5,7 mil pes-
soas, entre militares e civis, 
devem participar do desfile.

O Desfile Cívico Militar 

contará com um efetivo de 
3 mil militares do Exército 
Brasileiro, 1 mil da Polícia 
Militar do Amazonas, 630 
da Marinha do Brasil, 500 da 
Força Aérea Brasileira e 170 
do Corpo de Bombeiros Mi-
litar do Amazonas (CBMAM).

Editorial

O fim do fausto da 
borracha, por volta da 
segunda metade da dé-
cada de 1940, jogou 
o Amazonas no obscu-
rantismo e na escuri-
dão. Os palacetes foram 
abandonados e saque-
ados, os coronéis de 
barranco deram lugar 
ao coronelismo politi-
co explícito, que mais 
uma vez via o entre-

guismo como saída. 
Em 1965, o governo do 
regime militar (1964-
1985) criou a Supe-
rintendência da Zona 
Franca de Manaus. Sob 
o lema “Integrar para 
não entregar” a autar-
quia tinha a intenção 
de trazer o desenvol-
vimento para todos os 
estados que estavam 
sob o guarda-chuva da 

Suframa, em especial  
o Amazonas.

O desenvolvimento 
esperado não veio, ou 
veio minguado, e com 
ele a destruição do bio-
ma, o que contradiz a 
ideia de que a indús-
tria amazonense man-
teria a floresta em pé. 
E mais uma vez veio a 
ressaca. Os ataques de 
outros estados, princi-

palmente sudestinos e 
sulinos, ao modelo ZFM 
foram se intensifican-
do com o que muitas 
vezes pareceu omissão 
da bancada amazonen-
se que, além de ser 
pequena em número, se 
apequenava ante os dis-
cursos anti-Amazonas. 
O mais duro golpe rece-
bido pela indústria local 
se deu após a aber-

tura do mercado na-
cional à concorrência 
internacional. As lojas 
de importados de alto 
nível da chamada Zona 
Franca, aos poucos, fo-
ram dando espaço ao 
comércio mais popular.

O neon dos letreiros, 
que já haviam derrubado 
as tabuletas dos magazi-
nes da época da borra-
cha, também se apagou.

Independência II
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Constrangimento em aeroportos 
Recentemente presenciei 

uma situação constrangedora 
no Aeroporto de Guarulhos e 
há algum tempo também no 
Aeroporto Eduardo Gomes, 
em Manaus, que me fez pensar 
o quanto estamos desguarne-
cidos e sem defensores.

Ao adentrar na sala de em-
barque do aeroporto com uma 
bagagem de mão um cidadão 
fez aquele procedimento de 
checagem pelo que acho ser 
um aparelho de raio X. Sem 
nenhum sinal de que deveria 
ser revistado, o passageiro foi 
encaminhado para que um ho-
mem vistoriasse sua bagagem, 
alegando um tal de sorteio.

Em seguida teve que ficar 
com os pés em cima de duas 
figuras fixadas ao chão, com as 
pernas entreabertas, de frente 
pro “vistoriador”, com as mãos 
levantadas como se fosse um 
bandido sendo revistado pela 
polícia nas ruas. Feito isso, teve 
que virar de costas, com as 
mãos pra cima de novo, com 
o cara revistando. Isso em 
plena era de novas tecnologias 
e scanners de alta definição.

O pior, todo mundo olhando 
como se ele fosse um suspeito. 
Depois disso teve que abrir a 
mala.  No fim, como tinha mui-
ta gente olhando, falei para 
os presentes que aquilo era 
um absurdo, um exagero, até 
porque eles são incapazes de 
brecar no Brasil o vai e vem 

de drogas, armas, munições, 
dinheiro oriundo de ilicitudes 
e a prática de contrabando e 
descaminho que tanto mal faz 
à nação brasileira.

Digo mais: cometem um 
exagero com cidadãos de 
bem, sem que algum “repre-
sentante do povo” se insurja 
contra essas aberrações, e isso 
vai se fortalecendo ao longo 
do tempo, até chegarmos ao 
ponto em que ao cidadão não 
será dado sequer o direito  
de reclamar.

Não sei de onde partiu a 
ordem para esse tipo de proce-
dimento. Seja da Anac, Infraero 
ou algo assemelhado, fica aqui 
o nosso repúdio e a certeza 
de que isso não nos agrada. 

Em vez de estarem apalpan-
do passageiros, esses órgãos 
“controladores” deveriam re-
almente trabalhar em prol dos 
usuários evitando atrasos e 
abusos das companhias, me-
lhorar as acomodações nos 
aeroportos, pois isso causa 
desconforto e cansaço, de-
veriam promover uma nova 
redistribuição das rotas no 
Brasil, para evitar que tudo 
praticamente só passasse por 
São Paulo ou Brasília, melhorar 
os horários dos voos, pois 
muitos são desumanos, princi-
palmente aqueles destinados 
à Região Norte.

Os governantes e esses ór-
gãos deveriam se preocupar 

com o alto custo das tarifas 
dentro do Brasil, e principal-
mente dentro do Amazonas. 
Experimente, por exemplo, 
viajar de Manaus para Eiru-
nepé, pra saber quanto custa 
a passagem, ou se alimentar 
no pavimento 2 do aeroporto 
de Manaus, num calor in-
suportável, sem refrigeração. 
Vale checar.

Deveriam evitar que so-
mente as empresas ditem as 
normas nesse país, como é o 
exemplo da cobrança das ba-
gagens - a pretexto de reduzir 
as tarifas, coisa que nunca 
aconteceu - e mais recen-
temente a cobrança pra se 
marcar os assentos.  

Percebemos que as empre-
sas têm muita força, e que 
cabe ao cidadão somente a 
obrigação de arcar com ele-
vados custos das passagens.

Em vez de ficarem bancando 
a agente secreto, esses vistoria-
dores deveriam solucionar as 
muitas reclamações acerca do 
alto custo da alimentação dos 
restaurantes e lanchonetes se-
diados nos aeroportos, a quali-
dade e limpeza dos banheiros, 
que mais parecem ambientes 
de rodoviária. Isso sem falar na 
péssima qualidade da Internet, 
dos carrinhos e das instalações, 
bem como os caros estaciona-
mentos, além da demora na 
devolução das bagagens e da 
destruição de malas.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

Alcançamos a marca 
de 1.018 famílias já re-
assentadas pelo Governo 
do Amazonas, morado-
ras das comunidades da 
Sharp, na zona leste, e 
Manaus 2000, zona sul, 
beneficiárias do Progra-
ma Social e Ambiental de 
Manaus e Interior (Prosa-
min+). Essas famílias, con-
sideradas prioritárias pelo 
governador Wilson Lima, 
residiam em áreas de risco  
de alagação. 

A meta do Prosamin+ é 
reassentar 2.383 famílias, 
conforme as obras forem 
avançando. Desse total, 
pouco mais de mil são 
consideradas prioritárias, 
porque as casas estavam 
mais vulneráveis à alaga-
ção. A orientação expressa 
do governador é para que 
sejam reassentadas, antes 
do início do inverno ama-
zônico, assim denominado 
o período de novembro a 
maio, caracterizado pela 
intensificação das chuvas 
e por fortes temporais.

O reassentamento, no 
Prosamin+, ocorre por 
meio de soluções de mo-
radias apresentadas aos 
moradores, conforme a 
situação de cada um. Uma 

opção é a ocupação de 
apartamentos dos conjun-
tos habitacionais constru-
ídos através do programa. 
As outras possibilidades 
são indenizações, bônus 
moradia, auxílio moradia 
e bolsa moradia transi-
tória, por meio dos quais 
o Governo do Amazo-
nas já pagou, no total,  
R$ 57,9 milhões.

O Prosamin+ é execu-
tado pela Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais 
(UGPE) e o pagamento das 
famílias contempladas é 
feito pela Superintendên-
cia Estadual de Habitação 
(Suhab), ambos órgãos 
vinculados à Secretaria de 
Estado de Desenvolvimen-
to Urbano e Metropolitano 
(Sedurb). O programa, em 
seis anos de execução, vai 
urbanizar uma área de 340 
mil m², ao longo do Igarapé 
do Quarenta, num trecho 
entre a avenida Manaus 
2000 e a Comunidade da 
Sharp, alcançando pela 
primeira vez a zona leste 
da cidade.

A parte de soluções de 
moradia para as famílias 
reassentadas pelo Prosa-
min+ integra, também, 
uma das linhas de aten-

dimento do Amazonas 
Meu Lar, maior programa 
habitacional do Estado, 
coordenado pela Sedurb. 
Os beneficiários, nesse 
caso, já estão cadastrados 
pelo Governo do Amazo-
nas, desde 2020, quando 
iniciaram os trabalhos de 
levantamento e aprovação 
do projeto para financia-
mento pelo Banco Intera-
mericano de Desenvolvi-
mento (BID).

O primeiro habitacional 
do Prosamin+ já foi entre-
gue. É o Parque Residencial 
General Rodrigo Otávio, 
no Japiim, zona sul. O se-
gundo está sendo erguido 
na Cachoeirinha, também 
zona sul, onde as obras 
avançam com a chegada 
do verão amazônico. 

As fases de execução do 
Prosamin+ seguem con-
forme o cronograma tra-
çado pela UGPE/Sedurb, 
obedecendo a indicação 
de máxima celeridade, 
como pede o governa-
dor Wilson Lima. Nosso 
compromisso, conforme 
ele tem dito, é trabalhar 
para transformar a vida 
das pessoas, garantindo 
a tranquilidade de uma 
moradia digna e segura.

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de 
secretário de Estado de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano do Amazonas

Marcellus Campelo

Mais de mil famílias são reassentadas 
com o Prosamin+ 
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Cidades Governo do Amazonas re-
passa mais de R$ 20 milhões 
para o Passe Livre Estudantil

BENEFÍCIO

Governo Federal anuncia demar-
cação de terra indígena no interior 
do Amazonas

ANÚNCIO
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Operação fiscaliza transporte 
intermunicipal rodoviário e fluvial
Arsepam projeta que 
18 mil pessoas dei-
xem a capital até o 
domingo (10)

Da redação

Mais de 18 mil pes-
soas devem deixar 
Manaus a partir 
desta quinta-feira 

(7), por meio dos serviços 
de transporte intermunicipal 
fiscalizados pela Agência Re-
guladora de Serviços Públi-
cos Delegados e Contratados 
do Amazonas (Arsepam). Por 
conta disso, a autarquia esta-
dual deflagra, entre a quinta 
e o domingo (10), a operação 
“Viagem Segura – Semana 
da Pátria”.

A ação terá início às 7h, em 
todos os postos de fiscali-
zação da Arsepam, tanto no 
modal rodoviário quanto no 
hidroviário intermunicipal. 
Os departamentos técnicos 
da Agência Reguladora pro-
jetam que 1.100 fiscalizações 
serão realizadas nesses qua-
tro dias de atividades.

O diretor técnico da Ar-
sepam, Erick Edelman, ex-
plica que as equipes de 
fiscalização estão prepara-
das e reforçadas, tendo o 
apoio do Batalhão de Poli-
ciamento de Trânsito (BP-
Tran), da Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), e da 
Superintendência Estadu-
al de Navegação, Portos e  
Hidrovias (SNPH).

“Nossas fiscalizações são 
diárias, mas em feriados 
prolongados, a nossa fisca-
lização é intensificada nos 
nossos postos, além de con-
tar com o apoio de outros ór-

Levantamento aponta que oito mil passageiros devem optar pelo transporte hidroviário para deixar a capital amazonense
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gãos da estrutura do Gover-
no do Amazonas. Também 
temos uma equipe volante 
para acompanhar eventuais 
ocorrências e denúncias em 
outras localidades”, destaca.

Transporte Rodoviário
O Departamento de Trans-

porte Rodoviário (DETR), da 
Arsepam, aponta que 10 mil 
passageiros devem sair de 
Manaus, utilizando esse mo-

dal para chegar às cidades do 
interior do estado. 

Os fiscais da Agência Regu-
ladora devem realizar 900 fis-
calizações nas modalidades 
regular (viagens entre termi-
nais rodoviários), semiurba-
no (Manaus-Iranduba-Iran-
duba-Manaus), fretamento 
eventual (sem periodicida-
de, com finalidade especí-
fica ou turística) e contínuo 
(empresas que executam 

rotas fixas contratadas por  
pessoas jurídicas).

No modal rodoviário, 
as inspeções ocorrem no 
Terminal Rodoviário Enge-
nheiro Huascar Angelim, a 
Rodoviária de Manaus, loca-
lizada no bairro Flores, zona 
centro-sul; na Barreira de 
Fiscalização Estadual (AM-
010 e BR-174), bairro Santa 
Etelvina, zona norte; na Bar-
reira da avenida das Flores, 

bairro Lago Azul (entrada 
do Viver Melhor 1), zona 
norte; após a ponte Jorna-
lista Phelippe Daou (Ponte 
Rio Negro), em Iranduba; 
e no Terminal Rodoviário  
de Itacoatiara.

Hidroviário
Segundo o levantamento 

do Departamento de Trans-
porte Hidroviário (DETH) da 
autarquia, oito mil passagei-

ros devem optar por em-
barcações tipo lancha rápida, 
ferryboat, navio motor e barco 
motor, para deixar Manaus.

Nesta modalidade, os fis-
cais devem efetuar 200 ins-
peções nos quatro dias de 
ação. Os trabalhos aconte-
cem no Porto de Manaus, 
atendendo também às bal-
sas da Manaus Moderna, no 
Centro da capital; e no Porto 
do Ceasa.

Governo do AM repassa mais R$ 20 
milhões para o Passe Livre Estudantil

O Governo do Amazonas, co-
mandado por Wilson Lima (UB), 
pagou nova parcela de R$ 20 
milhões à Prefeitura de Manaus, 
como parte do convênio que 
viabiliza o Passe Livre Estudantil. 
Os repasses têm sido feitos, com 
regularidade, a cada dois meses. 
Até o final deste ano, terão sido 
destinados R$ 240 milhões ao 
programa, beneficiando cerca 
de 170 mil estudantes das redes 
públicas estadual e municipal.  

O Passe Livre Estudantil ga-
rante a gratuidade do trans-
porte público, permitindo que 
os estudantes se desloquem 
diariamente para a escola, sem 
custos com passagem de ôni-
bus. O convênio é administrado 
pela Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE), órgão 
vinculado à Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb). 

O secretário da Sedurb, Mar-
cellus Campêlo, destaca que a 
parcela, paga no último dia 31, é 
a quarta transferência realizada 
este ano, totalizando um inves-
timento de R$ 80 milhões em 
2023. No ano passado, foram re-

Governo Federal anuncia demarcação 
de terra indígena em Fonte Boa

“No Dia da Amazônia, 
que possui recursos natu-
rais imprescindíveis para 
a vida no Planeta, é de 
suma importância lembrar-
mos que as terras indígenas 
precisam ser protegidas e 
preservadas”, assinala a 
presidenta da Fundação 
Nacional dos Povos Indí-
genas (Funai), Joenia Wa-
pichana, durante anúncio 
feito pelo Governo Federal 
sobre um pacote de me-
didas que inclui a demar-
cação de duas terras indí-
genas: Rio Gregório, em 
Tarauacá (AC) e Acapuri 
de Cima, em Fonte Boa 
(município localizado a 680 
quilômetros de Manaus).

As demarcações das duas 
terras indígenas fazem par-
te do reconhecimento de 
oito territórios em anda-
mento. Em abril, o presi-
dente da República, Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), 
assinou a homologação da 
demarcação de outras seis: 
Arara do Rio Amônia (AC), 
Kariri-Xocó (AL), Rio dos 

Índios (RS), Tremembé da 
Barra do Mundaú (CE), Avá-
-Canoeiro (GO) e Uneiuxi, 
localizada entre os municí-
pios de Santa Izabel do Rio 
Negro e Japurá, no interior 
do Amazonas.

“Este anúncio só foi pos-
sível devido ao empenho 
e à dedicação do quadro 
técnico da Funai. Estamos 
cumprindo nosso dever 
institucional de trabalhar 
pela demarcação de terras 
indígenas, protegendo os 
direitos dos povos originá-
rios”, enfatiza Wapichana.

CONVÊNIO

passados R$ 118,2 milhões, com 
uma contrapartida municipal de 
R$ 36 milhões. Para este ano, 
está previsto o repasse governa-
mental de R$ 120 milhões, com a 
mesma contribuição municipal. 
“Até o final deste ano, teremos 
destinados R$ 240 milhões ao 
programa”, explica.

O convênio vai além do Passe 
Livre, e abrange o Programa de 
Reestruturação e Qualificação 
do Transporte Público do Mu-
nicípio de Manaus. O protocolo 
foi inicialmente assinado em de-
zembro de 2021 e renovado em 

Recursos do convênio, firmado por meio da UGPE, beneficiam cerca de 170 
mil estudantes da rede pública

A homologação, fei-
ta por decreto, é o últi-
mo ato antes do registro 
formal da terra indígena. 
A data também marcou 
o Dia Internacional das  
Mulheres Indígenas.

A Funai afirma que, desde 
o início de 2023, já emitiu 32 
portarias constituindo, re-
constituindo e adequando 
grupos técnicos relativos a 
28 terras indígenas, sendo 
dez no Norte, quatro no 
Centro-Oeste, quatro no 
Sul, cinco no Nordeste e 
cinco no Sudeste.

HOMOLOGAÇÃO

Anúncio foi feito na última terça-feira (5)
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janeiro de 2023, pelo governa-
dor Wilson Lima e pelo prefeito 
de Manaus, David Almeida.

A secretária executiva da Se-
durb, Daniella Jaime, salienta 
que a gratuidade não se limi-
ta ao Passe Livre, abrangendo 
outros benefícios previstos na 
Lei Orgânica do Município de 
Manaus. “O Passe Livre Estu-
dantil desempenha um papel 
crucial no combate ao aban-
dono escolar e no apoio aos 
estudantes de famílias em situ-
ação de vulnerabilidade social e  
econômica”, conclui.

Expectativa é de realizar 900 fiscaliza-

ções no transporte rodoviário



Educadores do AM falam sobre
a importância da alfabetização

Gerson Silva

Educação e conheci-
mento são a base para 
a construção de um fu-
turo melhor, isto é um 

fato. No decorrer do tempo, 
passamos por várias etapas 
marcantes, e uma delas é a 
alfabetização. É justamente 
nesse período que apren-
demos a habilidade de ler e 
escrever - classificados como 
dois fatores básicos para o 
desenvolvimento e a garantia 
de um futuro próspero, reple-
to de oportunidades.

Nesta sexta-feira, 8 de se-
tembro, comemora-se o Dia 
Mundial da Alfabetização. Em 
alusão a essa data, o Van-
guarda do Norte conversou 
com profissionais que atuam 
na área da educação. Durante 
a entrevista, os educadores 
compartilharam suas opini-
ões em torno da importân-
cia da alfabetização, um dos 
processos mais significativos 
na trajetória de formação da 
sociedade como um todo.  

Dário Augusto de Lima, de 
51 anos, trabalha como pro-
fessor há 18 anos. Ele classi-
fica a alfabetização com um 
‘marco’ na vida das pessoas.  

“A alfabetização é um mar-
co para qualquer pessoa 
em uma sociedade, abrindo 
oportunidades para se vi-
ver de forma mais digna e 
justa. [A alfabetização] é o 
processo de aprendizagem 
onde se desenvolvem as ha-
bilidades de ler e escrever. 
Com isso, podemos assegu-
rar o futuro de uma criança, 

Em alusão ao Dia 
Mundial da Alfabe-
tização, professores 
compartilharam opi-
niões em torno deste 
processo, considera-
do um dos mais signi-
ficativos na formação 
do ser humano

Alfabetização é o processo de aprendiza-
gem onde se desenvolvem as habilidades 
de ler e escrever
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pois um país alfabetizado é 
um país que caminha com 
grande potência em seu de-
senvolvimento em todos os  
aspectos”, destaca.

Blanche Miranda Maracaí-
pe, 39, atua como professora 
há 16 anos. Segundo ela, 
o desenvolvimento de uma 
criança só acontece por meio 
da educação.

“O primeiro passo que uma 
criança tem no desenvolvi-
mento pleno e saudável só 
acontece através da educa-
ção. É muito prazeroso e es-
sencial ver as crianças desen-
volvendo hábitos de leitura e 
de escrever, de gostar de ter 
esse contato cultural com o 
mundo das letras. Portanto, 
comemorar essa data é algo 
muito significativo para nós, 
educadores”, frisa Blanche.

FOTOS: ACERVO PESSOAL

desses analfabetos vivem no 
Nordeste e são idosos.

Os dados são da PNAD 
Contínua, Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
Contínua e foram divulga-
dos na quarta-feira (7) pelo 
IBGE, Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística.

Os estados com as maiores 
taxas de analfabetismo são o 
Piauí, Alagoas e a Paraíba. Já 
as menores ocorrem no Dis-
trito Federal, Rio de Janeiro, 
São Paulo e Santa Catarina.

O analfabetismo é maior 
entre as pessoas pretas ou 
pardas: a média nacional é 
de 7,4%, mais que o dobro 
da taxa encontrada entre as 
pessoas brancas, de 3,4%. No 
grupo etário de idosos pretos 
ou pardos ela chegava a mais 
de 23% das pessoas

A pesquisa também traz 
outros dados sobre educa-
ção. Pela primeira vez, 53% 
da população de 25 anos ou 
mais havia concluído, pelo 
menos, o ensino médio.

A diferença racial também 
se mostra na população de 18 
a 24 anos, os jovens. Quase 
71% dos pretos e pardos 
nessa idade não estudavam 

A professora universitária 
Dayse Bezerra, 39, atua na 
área há quatro anos. Para 
ela, a alfabetização é extre-
mamente necessária para a 
formação de bons cidadãos. 
“Tive a grata oportunidade 
de ter minha mãe como al-
fabetizadora em sala de aula 
e também na vida como edu-
cadora”, conta Dayse.

Taxa de analfabetismo no 
Brasil

A taxa de analfabetismo 
caiu no Brasil. Em 2019, ela 
apresentava percentual de 
6,1%, e, em 2022, recuou 
para 5,6%.

Apesar da queda, o Brasil 
ainda tem quase 10 milhões 
de pessoas com 15 anos ou 
mais que não sabem ler nem 
escrever. Mais da metade 

Saúde alerta população sobre cuidados 
com a pele por exposição ao calor

ISLÂNIA LIMA

Exposição direta e excessiva ao sol pode aumentar o risco de câncer de pele

Da redação

O verão amazônico é um 
período no qual a população 
fica mais exposta aos raios 
solares. Pensando nisso, a Se-
cretaria de Estado de Saúde do 
Amazonas (SES-AM), por meio 
da Policlínica Codajás, faz um 
alerta sobre os danos significa-
tivos que essa exposição pode 
provocar na saúde, incluindo o 
envelhecimento precoce.

Mesmo que esse período 
do ano pareça um momento 
perfeito para desfrutar dos dias 
ensolarados, é importante re-
dobrar a atenção aos cuidados 
com a saúde da pele. Dessa for-
ma, torna-se essencial adotar 
uma rotina de cuidados eficaz 
para proteger a pele.

A dermatologista Camila 
Mendes, que atende na Po-
liclínica Codajás, relata que, 
neste período, os usuários do 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
têm buscado a unidade com 
agravamentos nos casos de 
dermatite Atópica.

VERÃO AMAZÔNICO

Orla da Ponta Negra recebe 
desfile naval

Da redação

O Comandante Militar da 
Amazônia, General Costa Neves, 
participou do tradicional Desfile 
Naval da Semana da Pátria que 
reúne os navios das Marinhas do 
Brasil, Colômbia e Peru.

A cerimônia aconteceu na 
Praia da Ponta Negra, zona oes-
te da capital amazonense, às 
vésperas do dia 7 de setembro 
— data em que se comemora a 
Independência do Brasil.

Além dos sete navios da Ma-
rinha do Brasil, navios da Co-
lômbia, do Peru e o conhecido 
navio de assistência hospitalar 

“Essa condição, que é crônica 
e hereditária, causa inflamação 
na pele, levando ao surgimento 
de lesões e coceira. Em todos 
os casos avaliamos o paciente 
e posteriormente são passadas 
medicações, para melhoria da 
saúde”, explica a médica.

Camila Mendes enfatiza que, 
além dos casos de dermatite 

Cerimônia aconteceu na Praia da Ponta Negra, zona oeste de Manaus

Atópica, estão sendo atendi-
dos pacientes com Rosácea, 
que caracteriza usuários com 
bochechas avermelhadas, e 
dermatite seborreica, que se 
manifesta como caspa no cou-
ro cabeludo.

“Em todos esses casos, a 
exposição ao sol tende a agra-
var os sintomas, tornando o 

Oswaldo Cruz, participaram do 
evento. Mais oito embarcações 
utilizadas para o patrulhamento, 
apoio logístico e segurança nas 
águas da região amazônica tam-
bém marcaram a solenidade.

O desfile naval contou, ainda, 
com a participação de três heli-
cópteros da Força Naval brasi-
leira que integram o Comando 
do 9º Distrito Naval.

O Chefe do Centro de 
Coordenação de Operações 
(CCop) do CMA, General Pi-
mentel, e o Chefe do Esta-
do Maior do CMA, General 
Triani, também estiveram 
presentes na solenidade.

acompanhamento profissio-
nal essencial para a melhora 
dos quadros clínicos”, ressalta.

Além disso, a exposição ex-
cessiva aos raios ultravioleta 
(UV) do sol ou a fontes artificiais, 
como camas de bronzeamento, 
pode aumentar o risco de cân-
cer de pele. A detecção precoce 
é crucial para o tratamento 
bem-sucedido dessa condição.

A especialista destaca, ainda, 
a importância da hidratação 
corporal, incentivando a in-
gestão diária de pelo menos 
dois litros de água.

“Entre todos os problemas 
causados pelo sol, é recomen-
dável para a prevenção, o uso 
de protetor solar, evitar a ex-
posição direta ao sol durante 
as horas de maior intensidade, 
geralmente entre 10h e 16h, o 
uso de roupas leves feitas de 
tecidos densos, que cubram os 
braços e pernas, o uso de cha-
péus de abas largas e óculos 
de sol também são essenciais 
para proteger o rosto e os 
olhos dos raios UV”, finaliza.

SEMANA DA PÁTRIA

DIVULGAÇÃO

nem tinham concluído o nível 
superior. Entre os brancos, 
este percentual foi de 57%.

A necessidade de trabalhar 
foi a principal justificativa dos 
jovens com 14 a 29 anos de ida-
de para abandonarem a escola.

Entre as pessoas de 15 a 29 
anos de idade do país, 20% 
não estavam ocupadas nem 
estudando em 2022.
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PF investiga corrupção em compra 
de oxigênio e mortes por omissão
Denúncias apontam 
que 90% do oxigênio 
comprado em 2022 
para socorrer yanoma-
mis não foi entregue. 
Investigação apura se 
houve crime de geno-
cídio. Empresário apon-
tado como alvo da ação 
está foragido

Da redação

A operação Hipóxia, 
deflagrada pela 
Polícia Federal, em 
parceria com a Con-

troladoria-Geral da União 
(CGU) e com o Ministério 
Público Federal (MPF), in-
vestiga a suspeita de super-
faturamento na execução 
de um contrato para servi-
ços de recarga de oxigênio 
ao Distrito Sanitário Espe-
cial Indígena – Yanomami 
(DSEI-Y).

Um dos alvos apontados 
pela ação da PF é o em-
presário Roger Henrique 
Pimentel, dono da empre-
sa Balme Empreendimentos 
LTDA. Contra ele havia um 
mandado de prisão, porém, 
Pimentel não foi localizado 
pela polícia e está foragido.

Outro investigado na ope-
ração, desencadeada na 
quarta-feira (6), é o em-
presário Wilson Fernando 
Basso, marido da secretária 
estadual de Saúde de Ro-
raima, Cecília Smith Loren-
zon. Contra ele havia um 
mandado de busca e apre-
ensão. Wilson é dono de 
uma empresa de produtos 
farmacêuticos. Procurada, a 
secretária não se manifes-
tou sobre o assunto até o 
fechamento desta matéria.

Segundo a Polícia Federal, 
as investigações iniciaram a 
partir de uma denúncia rece-
bida pelo MPF. Com o apoio 

Investigação aponta que o esquema desviou mais de R$ 950 mil da saúde Yanomami, em Boa Vista (RR)

DIVULGAÇÃO

da CGU, foram identificadas 
várias irregularidades em 
uma contratação de serviços 
de recarga de oxigênio des-
tinado aos Yanomami. Há 
indícios de direcionamento 
do resultado do certame, 
bem como atesto de notas 
fiscais fraudulentas.

De acordo com as investi-
gações, a suspeita é de que 
89,89% do valor pago pelos 
oxigênios à empresa vence-
dora não tenha sido entregue 
ao órgão indigenista.

São cumpridos 10 manda-
dos de busca e apreensão 
em Boa Vista/RR, expedidos 
pela 4ª Vara Federal Crimi-
nal em Roraima.

A Controladoria-Geral da 
União (CGU) também parti-
cipou da Operação Hipóxia. 

O objetivo da ação é comba-
ter irregularidades na aqui-
sição de serviços de recarga 
de oxigênio pelo Distrito 
Sanitário Especial Indígena 
Yanomami (DSEI-Y), sedia-
do em Boa Vista (RR).

Investigações
As investigações começa-

ram após denúncia junto ao 
Ministério Público Federal de 
possível fraude em pregão 
eletrônico realizado em 2022, 
cujo objeto era a contratação 
de serviços de recarga de 
oxigênio. A partir do pedido 
do MPF, a CGU realizou aná-
lise da licitação e constatou, 
dentre outras irregularidades, 
desqualificação indevida de 
licitante, ausência de separa-
ção de funções e superfatu-

ramento devido à entrega em 
quantidade a menor do pro-
duto. Os auditores apuraram 
prejuízo de R$ 964.544,77, o 
que corresponde a 89,89% do 
valor pago. 

Impacto Social
O DSEI-Y, um dos órgãos 

responsáveis por conter a 
crise humanitária que as-
sola o povo Yanomami, 
tem como tarefa de prestar 
assistência de saúde aos 
31.713 indígenas que ha-
bitam uma área de mais de 
96 mil km² nos estados de 
Roraima e Amazonas. 

As irregularidades incorri-
das na aquisição de recarga 
de oxigênio pelo DSEI-Y pri-
varam diversos indígenas 
de terem acesso ao trata-

mento adequado, com con-
sequências potencialmente 
fatais para os pacientes que 
sofrem de problemas respi-
ratórios, violando o direito 
constitucional à saúde. 

Diligências
A Operação Hipóxia con-

siste no cumprimento de 
10 mandados de busca e 
apreensão e um de prisão 
preventiva, todos no muni-
cípio de Boa Vista (RR). O 
trabalho conta com a par-
ticipação de dois servidores 
da CGU e de 50 policiais 
federais. Os envolvidos po-
dem responder pela prá-
tica dos crimes de fraude 
ao caráter competitivo de 
processo licitatório, fraude 
em licitação ou contrato e 

Foragido da Justiça de 
Rondônia é preso em Lábrea

Da redação

Um foragido da Justiça 
do estado de Rondônia, de 
34 anos, que não teve o 
nome divulgado, foi preso 
por meio da 4ª Companhia 
Independente de Polícia 
Militar (CIPM) de Lábrea 
(localizado a 702 quilôme-
tros de Manaus). A prisão 
do suspeito ocorreu du-
rante ações da Secretaria 
de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM).

Segundo a SSP-AM, o 
homem foi preso no Cen-
tro do município, após de-
núncia feita à equipe da 
4ª CIPM. Com base nas 
informações, os policiais 
foram até o local indicado 
e encontraram o suspeito.

A equipe policial con-
sultou o nome do homem 
no banco de dados do 
Sistema Nacional de Infor-
mações de Segurança Pú-
blica (Sinesp) e constatou 
que havia um mandado 
de prisão em aberto em 
desfavor dele.

Durante a revista po-

Homem é preso por estuprar enteada 
de 12 anos, no bairro Jorge Teixeira

Da redação

Um homem de 57 anos, 
que não teve o nome di-
vulgado, foi preso sob sus-
peita de estuprar a pró-
pria enteada, de 12 anos. 
Segundo policiais militares 
da 30ª Companhia Intera-
tiva Comunitária (Cicom), 
que efetuaram a prisão em 
flagrante na quarta-feira (6), 
o crime aconteceu no bairro 
Jorge Teixeira, zona leste de 
Manaus.

Conforme a Polícia Militar 
do Amazonas (PMAM), o 
Centro Integrado de Ope-
rações e Segurança (Ciops) 
recebeu uma denúncia anô-
nima, relatando que a víti-
ma estaria sofrendo abusos 
de cunho sexual praticados 
pelo próprio padrasto.

Ainda de acordo com a 
polícia, ao chegar no lo-
cal da denúncia, o suspeito 
tentou fugir para um local 
de difícil acesso, porém, foi 
capturado após os policiais 
atirarem para o alto.

Após a prisão, o homem foi 

conduzido para a Delegacia 
Especializada em Proteção 
à Criança e ao Adolescente 
(Depca), localizada no bairro 
Aleixo, zona centro-sul da 

INTERIOR

Homem é preso 
por vender 
pulseiras falsas

PASSO A PAÇO

Um homem, que não teve 
a identidade revelada, foi 
preso vendendo pulseiras 
falsificadas do “#SouMa-
naus Passo a Paço 2023”, na 
noite da última terça-feira 
(5). A prisão em flagrante 
foi realizada por servidores 
da Secretaria Municipal de 
Segurança Pública e De-
fesa Social (Semseg), que 
encontraram o suspeito na 
entrada de um dos palcos 
do evento.

Segundo o secretário mu-
nicipal Sérgio Fontes, a fisca-
lização em torno do evento 
permanece e a Prefeitura de 
Manaus segue com seguran-
ça redobrada durante toda 
a festa, que se estende até 
a noite desta quinta-feira (7 
de setembro).

Após a prisão, o suspeito foi 
levado para a Delegacia Mó-
vel da Polícia Civil do Amazo-
nas, onde foram realizados os 
procedimentos necessários, 
de acordo com a lei.

licial, foram encontrados 
com ele um celular, uma 
bicicleta e dois relógios, 
além de um cartão ban-
cário em nome de ou-
tra pessoa. O material foi 
apreendido e o homem 
conduzido para a 6ª Dele-
gacia Interativa de Polícia 
(DIP) de Lábrea, para os 
procedimentos cabíveis.

Homem foi conduzido para a 6ª DIP 
de Lábrea, no interior do Amazonas

capital, juntamente com a 
vítima e a mãe da menina. 
Ele foi autuado por estupro 
de vulnerável e está à dis-
posição da Justiça.

ZONA LESTE

Suspeito foi levado para a Depca, onde foi autuado por estupro de vulnerável

associação criminosa.
A CGU, por meio da Ouvi-

doria-Geral da União (OGU), 
mantém o plataforma Fala.
BR para o recebimento de 
denúncias. Quem tiver in-
formações sobre esta ope-
ração ou sobre quaisquer 
outras irregularidades, 
pode enviá-las por meio 
de formulário eletrônico. A 
denúncia pode ser anôni-
ma, para isso, basta escolher 
a opção “Não identificado”.

O cadastro deve seguir, ain-
da, as seguintes orientações: 
No campo “Sobre qual as-
sunto você quer falar”, basta 
marcar a opção “Operações 
CGU”; e no campo “Fale aqui”, 
colocando o nome da opera-
ção e a Unidade da Federação 
na qual ela foi deflagrada.

NONATO RODRIGUES

DIVULGAÇÃO



Toffoli anula provas contra Lula 
e questiona lisura da Lava Jato 

Política Em nota oficial, o Partido dos 
Trabalhadores defende que 
Lula seja ressarcido. 

PT 

Ministro diz que pri-
são do pestista foi uma 
armação, mas Sérgio 
Moro garante que pro-
cesso foi correto

O ministro do Supre-
mo Tribunal Fe-
deral Dias Toffoli 
invalidou todas as 

provas obtidas nos acordos 
de leniência da Odebrecht. 
As informações sustenta-
ram as ações e operações da 
conhecida Operação Lava 
Jato, que teve mais de 70 
fases. O acordo de leniência 
- uma espécie de delação 
premiada - foi firmado em 
2016, entre o Ministério Pú-
blico Federal e a Odebrecht. 
No ano seguinte, o acordo 
foi homologado pelo então 
juiz Sérgio Moro.

Toffoli decidiu anular to-
dos os documentos, que 
não podem mais ser usados 
em ações criminais, eleito-
rais, cíveis ou de improbida-
de administrativa. A decisão 
atende ao pedido da defesa 
do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva para ter acesso 
aos conteúdos.

Na determinação, o mi-
nistro da Suprema Corte dá 
dez dias para que a Polícia 
Federal “apresente o conte-
údo integral das mensagens 
apreendidas na Operação 
Spoofing”, que trata de di-
álogos entre procuradores 
da Lava Jato e o ex-juiz e 
atual senador Sérgio Moro. 
No documento, Toffoli cha-
ma de “estarrecedora” a 
constatação “de que houve 
conluio entre a acusação e 
o magistrado.

Outra determinação do 
magistrado é que a Advo-

Toffole contesta parcialidade do julgamento que mandou Lula para a prisão

DIVULGAÇÃO

cacia Geral da União (AGU) 
apure, “urgentemente, a 
conduta dos agentes pú-
blicos envolvidos” na Lava 
Jato, diante da “gravidade 
da situação.” A AGU já in-
formou que vai cumprir a 
ordem e “após a devida apu-
ração, poderá ser cobrado 
dos agentes públicos, em 
ação regressiva, o ressarci-
mento à União relativo às 
indenizações pagas”, sem 
prejuízo da apuração “de 
danos causados diretamen-
te à União pelas condutas 
desses agentes”.

O ministro do Supremo 
disse ainda que, diante da 

“gravidade da situação”, “já 
seria possível, simplesmen-
te, concluir que a prisão do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva poderia ser chamada de 
dos maiores erros judiciários 
da história do país”. 

“Tratou-se de uma arma-
ção fruto de um projeto 
de poder de determinados 
agentes públicos em seu 
objetivo de conquista do 
Estado, por meios aparen-
temente legais, mas com 
métodos e ações ilegais”, 
concluiu o ministro.

Real
O senador Sérgio Moro, 

ex-juiz da Operação Lava 
Jato, reagiu enfaticamen-
te à decisão do ministro 
Dias Toffoli que classificou 
a prisão do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva como 
“o maior erro judiciário do 
País” e apontou “parciali-
dade e conluio” entre os 
agentes que atuaram na 
investigação. ”A corrupção 
nos governos do PT foi 
real, criminosos confessa-
ram e mais de seis bilhões 
de reais foram recupera-
dos para a Petrobras”, afir-
mou Moro em seu perfil no 
Twitter no final da manhã 
desta quarta-feira, 6, em 

meio ao rebuliço causa-
do pela decisão de Toffoli. 
Leia mais em: https://www.
opovo.com.br/notic ias/
politica/2023/09/06/cor-
rupcao-nos-governos-do-
-pt-foi-real-diz-moro.html 
©2022 Todos os direitos 
são reservados ao Portal 
O POVO, conforme a Lei 
nº 9.610/98. A publicação, 
redistribuição, transmissão 
e reescrita sem autoriza-
ção prévia são proibidas 
Moro diz que a atuação da 
força-tarefa foi “dentro da 
lei, com as decisões confir-
madas durante anos pelos 
Tribunais Superiores”.
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Lula defende que voto 
seja secreto no STF

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva defendeu que 
os votos dos magistrados 
do Supremo Tribunal Fede-
ral sejam secretos após ver 
o ministro Cristiano Zanin 
virar alvo de ataques de 
apoiadores do governo por 
posicionamentos contrá-
rios a temas considerados 
progressistas. O modelo 
brasileiro – de ampla trans-
parência do Judiciário – di-
verge dos Estados Unidos 
e da maioria dos países da 
Europa. Para juristas ouvi-
dos pelo Estadão, o sistema 
nacional facilita o acesso ao 
Judiciário, mas pode fragi-
lizar a Corte.

As posições que o ex-
-advogado do presidente 
na Lava Jato têm adotado 
em julgamentos sensíveis 
para a Corte (como drogas 
e crimes contra pessoas 
LGBTQIA+) o colocaram 
como alvo de crítica de 
movimentos que com-
põem a base do gover-
no. Parlamentares evan-
gélicos e conservadores, 
de outro lado, elogiaram 

Financiadores do 8 de janeiro na mira
Suspeitos de financiarem 

movimentos que bloquea-
ram rodovias federais após 
a eleição presidencial de 2022 
são alvos da Operação Para-
da Obrigatória, deflagrada na 
manhã de ontem pela Polícia 
Federal (PF). De acordo com a 
PF, a ação tem o objetivo de 
aprofundar as investigações 
e a coleta de provas.

“No contexto da prática de 
atos antidemocráticos ocor-
ridos após as eleições, hou-
ve o bloqueio da Rodovia 
BR-174 por manifestantes 
que, segundo as apurações, 
teriam agredido e ameaça-
do motoristas que tentavam 
furar os pontos de bloqueio, 
além da reiterada desobe-
diência a policiais que bus-
cavam liberar o trânsito”, 
informou a PF.

Os policiais federais estão 
cumprindo dez mandados 
de busca e apreensão em 
endereços ligados aos in-
vestigados nas cidades de 
Pontes e Lacerda, em Mato 
Grosso; e Campo Grande, 
em Mato Grosso do Sul. As 
ordens judiciais foram expe-
didas pela 5ª Vara Federal 
Criminal de Mato Grosso.

Os investigados podem 

responder por crimes previs-
tos no Código Penal, dentre 
eles constrangimento ilegal, 
lesão corporal, incitação ao 
crime, associação criminosa, 
abolição violenta do estado 
democrático, dentre outros.

Todo material apreendido 
passará por análise e perícia, 
para prosseguimento das in-
vestigações com o objetivo 
de “identificar e apontar ele-
mentos de responsabiliza-

MAIS POLÊMICAS 

Michelle ao 
ataque 

FACADA 

A ex-primeira-dama Mi-
chelle Bolsonaro mexeu 
com os sentimentos dela 
e dos seguidores ao com-
partilhar um vídeo inédito 
do ex-presidente Jair Bol-
sonaro de 5 anos atrás, 
quando ele levou uma fa-
cada durante a campanha 
para presidente.

Além de perguntar quem 
mandou matar o marido, 
ela chama Adelio Bispo de 
“terrorista” e diz que tem 
dificuldades de falar sobre 
o assunto. “Quantas vezes, 
nas fisioterapias, ao fazer 
o curativo da colostomia, 
ele calado, eu via somen-
te as lágrimas escorrendo 
em seu rosto. Eu tinha que 
disfarçar e manter-me for-
te naquele instante para 
não desanimá-lo, mas 
quando eu ia descartar 
o material do curativo, 
entrava para o banheiro e 
tinha o meu momento de 
chorar e falar com Deus”.

Zanin. Nos sites dos tri-
bunais, as decisões, sejam 
de juízes de primeiro grau, 
desembargadores ou mi-
nistros, ficam disponíveis 
para consulta pública. A 
exceção é quando o caso é 
protegido pelo segredo de 
Justiça. Para Esteves, “isso 
é uma prática legítima e 
confere à população poder 
de controlar como as de-
cisões têm sido tomadas”.

A posição do Brasil é 
contrária a Estados Unidos 
e Europa, onde os votos 
são secretos. 

Lula lança ideia polêmica 

ção de todos os envolvidos 
nas ações criminosas”. 

De acordo com a PF, apesar 
de julgamentos marcados, 
as investigações continuam 
e sem prazo para acabar.

Desde o dia 8 de janeiro, 
o Ministério da Justiça tem 
acompanhado os trabalhos, 
assim como STF, STJ, OAB  
e Defensoria, para que os 
resultados não sejam con-
testados no futuro.

AÇÃO DA PF 

Atos do dia 8 de janeiro seguem rendendo desdobramentos

Randolfe fala 
em satisfação 
histórica

AALLIIAADDOO

O líder do governo no 
Congresso Nacional, se-
nador Randolfe Rodri-
gues (sem partido-AP), 
comemorou a decisão 
do ministro Dias Toffo-
li, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), que anu-
lou provas da Lava Jato 
contra o presidente Lula 
(PT). Para o governista, 
além de ser o maior “erro” 
jurídico da história, a for-
ça-tarefa de Curitiba foi  
uma “armação”.

“Poderia até ser o maior 
“erro” jurídico da história, 
mas, foi mais que isso, 
foi uma armação! Como 
historiador, não nego mi-
nha satisfação ao ver o 
roteiro da vida fazendo 
justiça: as “provas” contra 
o presidente Lula, relacio-
nadas à Odebrecht, foram 
anuladas pelo ministro 
Toffoli, do STF. As pro-
vas foram consideradas 
imprestáveis. Vamos pas-
sando a limpo a história!“, 
escreveu o senador na  
redes sociais

“Com a medida de Toffo-
li, a responsabilidade de 
analisar se há outras pro-
vas e se elas foram ‘conta-
minadas’ caberá ao juiz de 
cada processo oriundo da 
Lava Jato. Se for identifi-
cada essa ‘contaminação’, 
o processo será anulado.”

A decisão foi tomada 
em uma ação apresentada 
pela defesa de Lula, ain-
da em 2020, para ques-
tionar as provas obtidas 
no acordo de leniência  
da Odebrecht.

O ministro também de-
cidiu que a 13ª Vara Fede-
ral de Curitiba apresente 
em até 10 dias o conte-
údo integral de todos os 
documentosdo acordo de 
leniência da Odebrecht.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Amparo legal pode  
beneficiar os apro-
vados no concurso 
de 2003 

O presidente da Câ-
mara Municipal de 
Manaus (CMM), 
vereador Caio An-

dré (Podemos), propôs, ju-
dicialmente, a convocação 
dos aprovados no concurso 
público realizado em 2003. 
No entanto, a Casa Legis-
lativa depende da decisão 
judicial que vai determinar 
de que forma o chamamen-
to será feito.

A CMM vinha empregando 
esforços para cumprir a de-
cisão do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ), que exige 
a notificação pessoal dos 
candidatos para nomeação 
e posse, após  transcurso 
de um grande espaço de 
tempo da homologação do 
concurso, para evitar que os 
candidatos sejam prejudica-
dos. No entanto, passados 
20 anos da realização do 
certame, existem dificulda-
des para a localização dos 
aprovados, para que seja 
feita a notificação pessoal.

A CMM recorreu ao juiz do 
caso, Ronnie Frank Torres 
Stone, para que o Ministério 
Público do Amazonas pu-
desse intervir na notificação 

Presidente da CMM espera que Justiça decida formato para chamar aprovados 

Câmara aprova projeto que limita juros do cartão 
DIVULGAÇÃO
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Alencar Santana, relator do projeto, disse que tudo foi debatido

A Câmara dos Deputados 
aprovou nesta terça-feira (5) 
projeto de lei que remete 
ao Conselho Monetário Na-
cional (CMN) a fixação de 
limites para os juros do cartão 
de crédito e cria o programa 
Desenrola Brasil de refinan-
ciamento de dívidas pesso-
ais. A proposta será enviada  
ao Senado.

De autoria do deputado El-
mar Nascimento (União-BA), 
o Projeto de Lei 2685/22, 
foi aprovado na forma de 
um substitutivo do relator, 
deputado Alencar Santana 
(PT-SP). O relator incorporou 
ao texto a Medida Provisória 
1176/23, que cria o Progra-
ma Desenrola Brasil a fim de 
incentivar a renegociação de 
dívidas, ofertando garantia 
para aquelas de pequeno va-
lor (até R$ 5 mil).

De acordo com o texto 
aprovado, os emissores de 
cartão de crédito e de outros 

POLÍTICA E CONSUMO

Caio André tenta acabar 
com 20 anos de espera 

dos aprovados. Contudo, 
para o promotor de Justi-
ça Antônio José Mancilha, 
que enviou manifestação 
ao juiz nesta segunda-fei-
ra (04/09), deve-se ado-
tar divulgação via inter-

net, rádio e televisão para  
a convocação.

Conforme consta em pe-
tição enviada pela Procu-
radoria da CMM à 4ª Vara 
da Fazenda Pública da Ca-
pital nesta segunda-feira, 

e assinada pelo procurador 
Sílvio da Costa Bringel Ba-
tista, a Câmara Municipal 
de Manaus não se opõe 
em proceder como requer 
o Ministério Público, des-
de que autorizada pelo 

juiz, uma vez que, confor-
me jurisprudência do STJ, 
a não notificação pesso-
al do interessado viola os 
princípios da publicidade e  
da razoabilidade.

Se autorizada pelo juiz, a 

instrumentos de pagamento 
pós-pagos utilizados em ar-
ranjos abertos (cartão de ban-
deira) ou fechados (cartões 
de redes varejistas) deverão 
apresentar ao CMN proposta 
de autorregulação das taxas 
de juros e encargos financei-
ros cobrados no crédito ro-
tativo e no parcelamento de 
saldo devedor das faturas de 
cartões de crédito. Os limites 
deverão ser anuais e apresen-
tados com fundamento.

Caso esses limites não se-
jam aprovados pelo conselho 
no prazo de 90 dias, conta-
dos da publicação da futura 
lei, o total cobrado de juros 
e encargos não poderá ser 
superior, em cada caso, ao 
valor original da dívida.

“Para que não seja acusa-
do o Parlamento de intervir 
na economia, nós estamos 
dando um prazo de 90 dias 
ao setor que emite cartão 
de crédito, aos bancos e às 

demais instituições finan-
ceiras para que apresentem 
uma proposta ao Conselho 
Monetário Nacional”, disse  
Alencar Santana.

“A média anual de juros ro-
tativos do cartão é de 440%. 
Isso é um absurdo, a pessoa 
acaba se enrolando, sem pa-
gar seu compromisso, resul-
tando em um lucro abusivo, 
sem qualquer parâmetro no 
mundo”, afirmou. Ele lem-
brou que o limite dos juros 
a 100% da dívida já ocorre 
na Inglaterra.  “Estamos bai-
xando os juros anuais de 
440%, na média, para 100%, 
uma redução de 340%, uma 
redução significativa e muito 
importante”, disse o relator. 
Já o autor do projeto, Elmar 
Nascimento, ressaltou que 
o texto aprovado foi ampla-
mente negociado e foi ob-
jeto de acordo com bancos, 
Banco Central e o Ministério 
da Fazenda. 

Câmara Municipal de Ma-
naus, propõe a nomeação 
de todos os candidatos 
aprovados dentro do nú-
mero de vagas, em até três 
dias úteis da decisão. O 
prazo para a posse será de 
30 dias, contados da data 
da publicação do decreto 
de provimento. 

Após as nomeações em 
Diário Oficial, a Casa Legis-
lativa, atendendo ao pedi-
do do Ministério Público, 
também fará a divulgação 
dos convocados nos veí-
culos de comunicação em 
massa (rádio, televisão e 
internet), ficando, assim, 
desobrigada da comunica-
ção ou notificação pessoal 
dos candidatos, para todos 
os efeitos legais de direito. 

A Câmara Municipal de 
Manaus se coloca à dis-
posição para cumprimen-
to imediato da sentença, 
com trânsito em julgado, 
mesmo não tendo sido in-
timada para tal fim até a 
presente data, o que com-
prova a boa fé da atual 
administração em fazer as 
 respectivas nomeações.

A Casa Legislativa ressalta 
que repudia a afirmação de 
que tenha adotado conduta 
omissa ou procrastinatória, 
visto que o processo esteve, 
ao longo destes 20 anos, 
sob o amparo da justiça, 
que o mesmo retornou do 
STJ em maio deste ano, 
e foi peticionado no Mi-
nistério Público em julho  
de 2023.

Concurso CMM – O con-
curso público da CMM foi 
um dos primeiros compro-
missos firmados pelo pre-
sidente Caio André logo 
na abertura das atividades 
legislativas, no dia 6 de 
fevereiro, deixando claro 
que seria  inserida no or-
çamento de 2023.

Senado analisa Lei de acolhimento 
urgente para moradores de rua

Um projeto de lei recém-
-apresentado no Senado 
busca garantir, a pessoas 
em situação de rua ou àque-
las que precisem abandonar 
suas residências devido a 
situações que representem 
grave ameaça à vida e à 
integridade física, o acolhi-
mento emergencial em abri-
gos mantidos pelo poder 

público. A medida também 
atinge os abrigos com os 
quais o poder público tenha 
convênio. Do senador Car-
los Viana (Podemos-MG), 
a proposta (PL 2.583/2023) 
aguarda definição de rela-
tor na Comissão de Direitos 
Humanos (CDH).

O projeto faz modificações 
na lei que trata da organiza-

ção da assistência social (Lei 
8.742, de 1993), para acres-
centar diretrizes a serem 
observadas pelos abrigos 
no processo de acolhimen-
to. Respeito à dignidade, 
atendimento humanizado 
e sem preconceitos, pre-
servação de vínculos fami-
liares e condições mínimas  
de salubridade.

PROJETO 

PL quer instituir segurança 
armada nas escolas do Brasil

POLÊMICA 

As escolas públicas e par-
ticulares da educação básica 
podem ser obrigadas a man-
ter pelo menos um profissio-
nal de segurança portando 
arma de fogo. É o que prevê o 
projeto de lei (PL) 3.632/2023, 
do senador Cleitinho (Repu-
blicanos-MG). 

De acordo com a proposi-
ção, o profissional deve ser 

treinado e qualificado para 
realizar a segurança pre-
ventiva e evitar ameaças à 
segurança de alunos, pro-
fessores e funcionários. O PL 
3.632/2023 altera a Lei de 
Diretrizes e Bases da Edu-
cação Nacional (Lei 9.394, 
de 1996), acrescentando um 
artigo sobre as medidas de 
segurança preventiva.

Segundo Cleitinho, a apre-
sentação do projeto foi mo-
tivada pelo aumento do nú-
mero de ocorrências de atos 
violentos em escolas desde 
2019. “Professores, alunos e 
funcionários se sentirão mais 
seguros. Além disso, o agente 
de segurança poderá contro-
lar a entrada de certos bens 
nas escolas”.
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Economia

Na decisão, a Arábia 
Saudita anunciou corte 
de produção em 1 mi-
lhão de barris

As cotações do pe-
tróleo renovaram 
máximas em dez 
meses nesta quar-

ta-feira (6), um dia após 
a Arábia Saudita e a Rússia 
anunciarem uma nova ex-
tensão nos cortes voluntá-
rios de oferta até o fim do 
ano. A decisão trouxe alta 
dos contratos futuros do 
petróleo Brent em US$ 1 por 
barril, chegando a US$ 90 e 
também preocupou investi-
dores, já que há expectativa 
de aumento de demanda 
nos meses de inverno.

Na decisão, a Arábia 
Saudita anunciou corte de 
produção em 1 milhão de 
barris por dia até o final 
do ano, de acordo com a 
agência estatal saudita de 
notícias, a Saudi Press. A 
Rússia apresentou redução 
de exportações de petróleo 
em 300 mil barris por dia 
até dezembro.

“Foi absolutamente uma 
surpresa”, disse Nadia Mar-
tin Wiggen, diretora do 
fundo de hedge Svelland 
Capital, focado em com-
modities, à Bloomberg. 
“Quando olhamos para o 
início do próximo ano após 
esses cortes, veremos níveis 
de estoques comerciais da 
OCDE em mínimos que não 
vimos, exceto em anos mui-
to fortes.”

Apesar disso, a consul-
toria Centro Brasileiro de 
Infraestrutura (CBIE) segue 
com a projeção de US$ 93 
neste segundo semestre, 
com possibilidade de che-
gada à casa dos US$ 95 
entre outubro e dezembro. 
O aumento do Brent até o 

A Arábia Saudita informou que o corte na produção poderia ser aprofundado

Petróleo renova máximas de dez 
meses após cortes de oferta

registrada durante a noite. 
O Índice DXY (conhecido 
como “dólar contra cesta 
de moedas”) chegou a 105, 
ante os 104,9 alcançados a 
noite. O aumento também 
preocupa quando somado 
à elevação do petróleo, em 
especial para países deten-
tores de outras moedas, 
como é o caso do Brasil. 

Cortes esperados até ou-
tubro

Em agosto, a Arábia Sau-
dita informou que o corte 
na produção de setembro 
poderia ser “estendido ou 
estendido e aprofundado”. 
Ainda assim, a expectativa 
era de manutenção dos cor-
tes voluntários, instituídos 
em julho, até o mês de 
outubro mas a decisão pela 
ampliação do prazo surpre-
endeu investidores. “A deci-

patamar de US$ 90 era es-
perado por analistas mas o 
anúncio de prorrogação dos 
cortes adiantou a elevação. 
“Ainda é prematuro definir 
o quanto isso vai afetar a 
média anual. Mantemos a 
previsão de US$ 93, mas 
pode ficar um pouco acima 
disso “, diz Pedro Rodrigues, 
diretor do CBIE. 

Alta segue nas cotações 
de WTI e Brent

Neste cenário, as cotações 
do petróleo WTI seguem 
em alta, assim como as do 
Brent. Nesta quarta, o WTI 
fechou com elevação pela 
nona sessão consecutiva, ao 
passo que o Brent subiu pelo 
sétimo pregão. Os preços 
renovaram as máximas de 
10 meses, com WTI (outu-
bro) subindo 0,98%, a US$ 
87,54, e o Brent (novembro), 

com alta de +0,62%, a US$ 
90,60. Os benchmarks che-
garam a subir US$ 1 mas 
reduziram ganhos.

No radar do setor, os esto-
ques de petróleo bruto dos 
EUA enfrentaram queda de 
2,1 milhões de barris na se-
mana, desde 1° de setembro 
e refletem grandes retiradas 
impulsionando os preços, 
de acordo com especialistas 
ouvidos pela Reuters.

Cabe ressaltar que os 
preços da commodity ini-
cialmente caíram com a 
temores com o aumento 
da taxas de juros e com o 
desenvolvimento da econo-
mia dos EUA após os da-
dos do PMI de ISM ficarem 
em 54,5, ante expectativas  
de 52,5.

Além disso, houve impac-
to no dólar, que subiu acima 
da máxima de seis meses 
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são pode funcionar, exceto 
se houver sinais muito fortes 
de crise ou de desacelera-
ção da economia mundial. 
Por isso, vale acompanhar 
o comportamento da eco-
nomia chinesa, que vem 
patinando, e dos mercados 
financeiros dos EUA, que 
andam ressabiados”, co-
mentou Adhemar Mineiro, 
pesquisador do Instituto 
de Estudos Estratégicos de 
Petróleo, Gás Natural e Bio-
combustíveis (Ineep).

A decisão acompanha o 
movimento iniciado em ju-
nho de limitar o fornecimen-
to de petróleo até 2024. A 
iniciativa partiu da Organi-
zação dos Países Exporta-
dores de Petróleo (OPEP) e 
de aliados como a Rússia, 
conhecidos coletivamente 
como OPEP+.

“A Arábia Saudita e a Rús-
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Com investimento de mais de R$ 5,5 mi, Governo 
apoia editais e Chamada Pública

ÉRICO XAVIER/FAPEAM

Os recursos da Fapeam estimam apoiar até 75 projetos

Mais de R$ 5,5 milhões 
estão sendo investidos pelo 
Governo do Estado, por 
meio da Fundação de Am-
paro à Pesquisa do Estado 
do Amazonas (Fapeam). nos 
programas de Apoio a Pós-
-Doutores (Prodoc), de Apoio 
à Pós-Graduandos Fora do 
Estado do Amazonas (Posgfe) 
e de Apoio à Incubadoras 
(Pró-Incubadoras), além do 
Tecnova III, este em parceria 
com o Ministério de Ciência, 
Tecnologia e Inovação (MCTI), 
por meio da Financiadora de 
Estudos e Projetos (Finep).

Os Programas oferecem 
oportunidades de apoio 
a pesquisas, pesquisado-
res e estudantes de gra-
duação e pós-graduação. 
A estimativa é apoiar até  
75 projetos. 

Confira os editais abertos:  
O Programa de Apoio a 

Pós-Doutores (Prodoc/Fa-
peam) visa conceder bolsas 
de pós-doutorado no país 
e no exterior a interessados, 

FAPEAMMERCADO INTERNACIONAL

Ibovespa recua e fecha aos 
115 mil pontos

O Ibovespa, principal índice 
da bolsa de valores de São 
Paulo, a B3, fechou em queda 
nesta quarta-feira (6). O dia 
foi marcado por uma grande 
aversão aos riscos nos mer-
cados internacionais, com o 
crescente receio de uma nova 
alta na inflação e desacelera-
ção econômica.

Ao final do pregão, o índice 
caiu 1,15%, aos 115.985 pon-
tos. Veja mais cotações. 

O que está mexendo com 
os mercados?

A aversão ao risco que to-

residentes no Amazonas, que 
irão desenvolver projetos de 
pesquisa que visem contri-
buir significativamente para 
a ampliação da ciência, tec-
nologia e inovação em todas 
as áreas do conhecimento. 
O edital nº 016/2023 esti-
ma apoiar até 20 projetos 
de pesquisa. Saiba mais em  

O principal índice da bolsa de valores brasileira caiu 1,15%, aos 115.985 pontos

https://tinyurl.com/ynp-
newhy 

O Programa de Apoio a Pós-
-Graduandos fora do Estado 
do Amazonas (Posgfe) tem 
o objetivo de conceder bolsa 
de mestrado e doutorado a 
interessados, residentes no es-
tado há mais de quatro anos, 
matriculados em curso de pós-

mou conta dos negócios na 
véspera continuou impac-
tando os mercados em ní-
vel global nesta quarta-feira 
(6), diante da perspectiva 
de desaceleração econômi-
ca em diversos países, além 
do receio de que a inflação 
volte a subir por conta dos 
preços do petróleo. A Arábia 
Saudita e a Rússia, dois dos 
maiores exportadores de 
petróleo do mundo, anun-
ciaram cortes na produção 
da commodity, levando a 
uma valorização expressiva 
nos preços dos barris.

-graduação stricto sensu, em 
Programa de Pós-Graduação 
recomendado pela Fundação 
Coordenação de Aperfeiçoa-
mento de Pessoal de Nível 
Superior (Capes) em outros 
estados da Federação, em áre-
as estratégicas relacionadas ao 
Plano Plurianual 2020-2023 do 
Governo do Estado do Ama-
zonas. O edital n° 013/2023 
estima apoiar até 20 projetos 
de pesquisa, sendo 10 para 
concessão de bolsas de mes-
trado e 10 para doutorado. 
O Programa de Apoio à In-
cubadoras (Pró-Incubadoras) 
financia a estruturação, o de-
senvolvimento e a interação 
de incubadoras de empresas, 
novas e existentes, para que 
estejam alinhadas ao Modelo 
de Centros de Referência para 
Apoio a Novos Empreendi-
mentos (Cerne), de forma a 
ampliar, expressivamente, o 
número e a qualidade de em-
preendimentos inovadores no 
Amazonas. edital n° 011/2023 
estima apoiar até 10 projetos  
de pesquisa.

 PIXABAY

sia estão tentando dar as 
cartas nos preços, como si-
nalizaram há alguns meses. 
É a tentativa de manter o 
cartel”, entende Mineiro.

O pesquisador destaca 
que a tentativa de manu-
tenção dos preços da com-
modity em patamares mais 
elevados pode ser frustrada 
pelo cenário da economia 
mundial. Em sua visão, não 
há segurança para tanto na 
conjuntura econômica: “É 
um ambiente para pescado-
res de águas turvas”.

“A notícia é favorável para 
os preços do petróleo, que 
devem começar a entrar em 
um período de menor de-
manda ciclicamente a partir 
de outubro. A decisão pro-
vavelmente leva em consi-
deração os riscos contínuos 
de desaceleração na China”, 
entende o Bradesco BBI.

De acordo com análise 
do Goldman Sachs, as me-
didas trouxeram riscos de 
alta para a perspectiva de 
preços. Entre os cenários 
previstos pelo banco, está 
até mesmo uma projeção 
do Brent chegando a pata-
mar acima dos US$ 100 por 
barril. O relatório destaca, 
contudo, que este não seria 
o cenário base. 

Impacto para Brasil
O impacto para o cenário 

brasileiro dependerá, na vi-
são de Mineiro, da flutuação 
de preços internacionais e 
da variação do dólar. 

O país, como exportadores 
de petróleo bruto e importa-
dor de derivados poderá ser 
favorecido se o dólar cair em 
relação ao real. Nesse caso, 
poderá haver compensação 
do aumento de preços no 
mercado externo. Se isso não 
ocorrer, deverá haver impac-
to na inflação, em razão da 
dependência atual do diesel 
para toda a cadeia de preços 
da economia brasileira.
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tíssimo porque agiliza o 
comércio e, sobretudo, 
reduz os custos interna-
cionais de pagamentos  
de transferência”.

Ele lembrou que a busca 
por uso de moedas locais 
para esse tipo de comércio 
já havia sido tentado pelo 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva durante outros 
mandatos presidenciais.

“Isso não é uma novi-
dade. Nos dois primeiros 
mandatos, o presidente 
lula também perseguiu o 
mesmo objetivo, e o pri-
meiro acordo foi assinado 
por volta de 2005 com 
a Argentina. Esse acordo 
possibilita que o paga-

mento do comércio bila-
teral seja feito nas nossas 
moedas locais. Ele con-
tinua com esse objetivo, 
promovendo-o agora no 
Brics”, disse o ministro.

Ele reiterou que não se 
trata da criação de uma 
nova moeda. “Não é isso. 
É fazer a liquidação do co-
mércio, eliminando custos 
de transferências interna-
cionais, custos bancários. 
É, sem dúvida nenhuma, 
uma iniciativa muito im-
portante que vai agilizar 
e baratear o comércio”, 
acrescentou ao esclarecer 
que a “triangulação de 
moedas” representa mais 
custos para os países. 

Guerra
Durante o Bom Dia, Mi-

nistro, o chanceler brasi-
leiro reiterou a posição 
brasileira, na busca pela 
solução no conflito en-
tre Rússia e Ucrânia, no  
leste Europeu.

“O Brasil é um dos poucos 
países que têm relações 
diplomáticas com todos os 
outros demais membros 
das Nações Unidas. Nessa 
condição, nós falamos com 
a Rússia e falamos com a 
Ucrânia. Isso é indispensá-
vel. A diplomacia é a arte 
de negociar. 

É arte de conversar, e o 
presidente Lula vem fa-
zendo um apelo para que 

se fale mais de paz e menos 
de guerra”, disse Mauro 
Vieira. O ministro acres-
centou que a posição bra-
sileira sempre foi contrária 
à guerra. Lula, lembrou o 
ministro, manifestava essa 
posição desde quando era 
ainda candidato. “Ele tem 
sempre feito um apelo, 
chamando atenção de que 
é impossível continuar fa-
lando apenas de guerra 
e vendo toda a destrui-
ção que acontece”, dis-
se Mauro Vieira ao negar 
que o Brasil tenha algum 
lado de sua preferência  
neste conflito.

“O Brasil não está toman-
do um lado. Ao contrário. 

Após sua participação 
no programa, Mauro 
Vieira explicou que o 
uso de moedas locais 
pode agilizar o comér-
cio e reduzir custos 
internacionais

O uso de moedas 
locais para as 
relações comer-
ciais entre paí-

ses integrantes do Brics 
vai agilizar o comércio e 
reduzir custos internacio-
nais. A afirmação foi feita 
pelo ministro das Relações 
Exteriores, Mauro Vieira, 
durante o Programa Bom 
Dia, Ministro, produzido 
pela Empresa Brasil de 
Comunicação (EBC).

Após a participação no 
programa, Mauro Vieira 
disse que, havendo res-
ponsabilidade dos paí-
ses com relação a suas 
contas nacionais, o uso 
de moedas locais nas re-
lações comerciais inter-
nacionais pode, também, 
ajudar no fortalecimento 
das moedas. “Mas, claro, 
isso dependerá das contas 
nacionais e do volume de 
comércio”, ponderou.

A fim de viabilizar o uso 
de moedas locais nas re-
lações comerciais entre 
países do Brics (grupo 
formado por Brasil, Rús-
sia, Índia, China e África 
do Sul), foi determinado 
aos ministros da econo-
mia que “estudem me-
canismos que possam 
levar à liquidação do co-
mércio bilateral em suas  
moedas nacionais”.

Dessa forma, o Brasil, 
em suas operações inter-
nacionais de comércio, 
poderá pagar em Reais. 
E, do outro lado, quando 
exportam, os outros paí-
ses poderão receber em 
moedas nacionais. “Isso 
é um passo importan-

Declaração é do ministro Mauro Vieira, no programa Bom Dia, Ministro

Uso de moedas locais vai agilizar 
comércio e reduzir custos no Brics

Safra de 2023 terá recorde 
de 313,3 mi de toneladas

A safra agrícola de 2023 
deve totalizar um recorde 
de 313,3 milhões de tonela-
das neste ano, 50,1 milhões 
de toneladas a mais que o 
desempenho de 2022, um 
aumento de 19,0%. Os dados 
são do Levantamento Siste-
mático da Produção Agrícola 
de agosto, divulgado nesta 
quarta-feira (6) pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

O resultado é 4,4 milhões 
de toneladas maior que o 
previsto no levantamento an-

PRODUÇÃO AGRÍCOLA

terior, de julho, o equivalente 
a uma alta de 1,4%. De acordo 
com o IBGE, os produtores 
brasileiros devem colher 77,5 
milhões de hectares na safra 
agrícola de 2023, uma eleva-
ção de 5,8% em relação à área 
colhida em 2022. Em relação 
à estimativa de julho, a área 
a ser colhida cresceu 0,6%. O 
arroz, o milho e a soja são os 
três principais produtos da 
safra, que, somados, repre-
sentam 92,0% da estimativa 
da produção e 87,0% da área 
a ser colhida.

O resultado é 4,4 milhões de 
toneladas maior que o previs-
to no levantamento anterior

Nós condenamos a inva-
são da Rússia à Ucrânia, 
inclusive em foros multi-
nacionais como a Organi-
zação das Nações Unidas 
(ONU). Queremos seguir, 
agora no G20, um caminho 
que leve à paz. Há países 
que sequer conversam 
com a Rússia e há países 
que têm a atitude parecida 
com a brasileira”, acres-
centou ao observar que o 
G20, grupo que abrange 
as 20 maiores economias 
do planeta, é o local ideal 
para esse tipo de debate. 

Embaixadas no Conti-
nente africano

Ao deixar os estúdios da 
EBC, Mauro Vieira disse 
que o governo brasileiro 
está preparando estudos 
para definir os países onde 
instalará embaixadas e 
consulados no Continen-
te africano – promessa 
já feita pelo presidente 
Lula. Na visita que fez à 
Angola, o presidente Lula 
anunciou que abrirá um 
consulado geral naquele 
país, onde vivem cerca de 
30 mil brasileiros.

“São estudos que esta-
mos fazendo já há algum 
tempo. [Além do consu-
lado na Angola,] estamos 
estudando [a possibilida-
de de] reabrir embaixa-
das que foram fechadas 
e abrir em outros países 
do continente africano. 
São 54 países [naquele 
continente], e nós temos 
embaixadas em apenas 34. 
Precisamos ter mais, pela 
nossa identidade política, 
cultural e social com a 
África”, explicou.

Perguntado sobre quais 
seriam as primeiras locali-
dades a receberem embai-
xadas e consulados, Mau-
ro Vieira disse que isso será 
definido a partir desses 
estudos. Ele, no entanto, 
adiantou que essa defini-
ção buscará “um equilíbrio 
da representação nas dife-
rentes regiões da África”.

Preço da cesta básica cai em 16 de 17 capitais 

AGENCIA BRASIL

Porto Alegre foi a capital que 
apresentou o maior custo

O preço da cesta básica 
de alimentos caiu em 16 
capitais no mês de agosto, 
em comparação a julho. As 
maiores quedas ocorreram 
em Natal (5,2%), Salvador 
(3,3%), Fortaleza (2,8%), 
João Pessoa (2,7%) e São 
Paulo (2,7%). A única eleva-
ção ocorreu em Brasília, de 
0,3%. Os dados, divulgados 
nesta quarta-feira (6), são 
do Departamento Intersin-
dical de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese), 
que pesquisa mensalmente 
o preço da cesta de alimen-
tos em 17 capitais.

A cidade de Porto Alegre 
foi a capital onde o conjunto 
dos alimentos básicos apre-
sentou o maior custo, R$ 
760,59, seguida de São Pau-
lo, R$ 748,47; Florianópolis 
R$ 743,94, e Rio de Janei-
ro, R$ 722,78. Os menores 
valores foram registrados 
em Aracaju, R$ 542,67; João 
Pessoa, R$ 565,07; e Salva-
dor, R$ 575,81.

Comparado ao preço da 
cesta básica de agosto com 
o do mesmo mês de 2022, 
houve queda em nove ca-
pitais, com variações que 

DIEESE

oscilaram entre 5,24%, em 
Vitória, e 0,08%, em Curiti-
ba. A elevação nos preços 
foram apresentados em 
oito cidades, com destaque 
para Fortaleza, com 2,50%; 
Porto Alegre, 1,67%, e Belo 
Horizonte, com 1,23%.

No acumulado dos oito 
primeiros meses do ano até 
agosto, o custo da cesta 
básica caiu em 12 capitais, 
com destaque para Vitória, 

com queda de 9,32%; Goiâ-
nia, 8,96%; Belo Horizonte, 
queda de 7,22%, e Campo 
Grande, 7,06%. Os maiores 
percentuais foram registra-
dos em Aracaju, com alta 
de 4,15%, e Recife, 2,77%.

Com base na cesta mais 
cara que, em agosto, foi a de 
Porto Alegre, e levando em 
consideração a determina-
ção constitucional de que 
o salário mínimo deveria 

ser suficiente para suprir as 
despesas da família de um 
trabalhador com alimenta-
ção, moradia, saúde, edu-
cação, vestuário, higiene, 
transporte, lazer e previ-
dência, o Dieese estima que 
o valor do salário mínimo 
necessário, no oitavo mês 
do ano, deveria ter sido 
R$ 6.389,72 ou 4,84 ve-
zes o mínimo de R$ 1.320  
em vigor.

GETYY IMAGENS
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Brasil e Mundo Valorizar datas comemorativas como a Inde-
pendência do Brasil reforça o papel de um país 
democrático e fortalece a democracia

INDEPENDÊNCIA

A segurança será re-
forçada em toda a 
área da Esplanada 
dos Ministérios e Pra-
ça dos Três Poderes.

O Dia da Independên-
cia do Brasil será ce-
lebrado em Brasília, 
com o Desfile Cívico 

de 7 de Setembro, com início 
previsto para às 9h. O desfile 
contará com a presença do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva e terá como slogan De-
mocracia, Soberania e União. 
A Secretaria de Comunicação 
Social da Presidência da Re-
pública (Secom) prevê que 
o evento reúna cerca de 30 
mil pessoas. A segurança será 
reforçada em toda a área da 
Esplanada dos Ministérios e 
Praça dos Três Poderes. 

O desfile cívico de 7 de 
setembro em Brasília terá 
segurança reforçada e ho-
menagem á democracia

A previsão é que cerca de 
30 mil pessoas se reúnam 
na esplanada dos ministé-
rios.  Este ano o tradicional 
Desfile Cívico de 7 de Se-
tembro, realizado em Brasília, 
na data que celebra o Dia da 
Independência do Brasil, terá 
como slogan Democracia, So-
berania e União. A previsão é 
que cerca de 30 mil pessoas 
se reúnam na esplanada dos 
ministérios.  Este ano o tra-
dicional Desfile Cívico de 7 
de Setembro, realizado em 
Brasília, na data que celebra 
o Dia da Independência do 
Brasil, terá como slogan De-
mocracia, Soberania e União.

Com início previsto para às 
9 horas da manhã, a estima-
tiva é de que o desfile tenha 
duração de duas horas, menor 
do que em anos anteriores. O 

Com início previsto para às 9 horas da manhã, a estimativa é de que o desfile tenha duração de duas horas

Desfile de 7 de setembro em Brasília 
vai homenagear a democracia
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evento contará com a presen-
ça do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva e cerca de 200 
autoridades e convidados são 
esperados na tribuna de hon-
ra do presidente, entre eles 
ministros, chefes de Poderes 
e representantes das Forças 
Armadas. De acordo a Secre-
taria de Comunicação Social 
da Presidência da República, 
que organiza o evento deste 
ano ao lado do Ministério 
da Defesa e do Gabinete de 
Segurança Institucional, GSI, 
a previsão é de que o evento 
reúna cerca de 30 mil pessoas 
na Esplanada dos Ministérios. 

A segurança no local será 
reforçada e a circulação de 
veículos na área da Esplanada 
estará bloqueada a partir do 
dia 6 de setembro, na altura 
da Catedral de Brasília até a 
Praça dos Três Poderes. Além 
disso, todos os acessos à 
região contarão com revista 
de segurança. Foi criado no 
Distrito Federal um Gabinete 
de Mobilização Institucional 
para o 7 de Setembro, o grupo 
reúne as Secretarias de Segu-
rança Pública e de Saúde, o DF 
Legal, o Serviço de Limpeza 
Urbana, além de convidados 
do governo federal. 

Na avaliação de Jean Fon-
seca, pedagogo e professor 
de história da rede pública 
de ensino do DF, valorizar 
datas comemorativas como 
a Independência do Brasil 
reforça o papel de um país 
democrático e fortalece a de-
mocracia, após os episódios 
de oito de janeiro:  Nós temos 
que valorizar esse momento, 
seja ele através de festas, 
através do desfile que vai 
ocorrer agora, que é de gran-
de importância até mesmo 
para se fixar como um país 
democrático, porque desde 
a nossa independência, do 

período de proclamação da 
república ali, a gente vive com 
a democracia em constan-
te ataque. Então nós temos 
um período muito longo de 
ditadura no país, até mes-
mo após a redemocratização, 
como vimos agora, no oito 
de janeiro, um ataque direto 
à nossa democracia. Então, é 
importante comemorar essas 
datas de independência, de 
proclamação da república, 
porque as pessoas têm que 
ter noção da grandeza e da 
importância que é ser um país 
independente e democrático 
acima de tudo.

Casa de leilões 
cancela vendas 
de joias

SUIÇA

A venda de mais de 400 
joias que pertenceram à 
falecida colecionadora de 
arte Heidi Horten quebrou 
recordes em uma série de 
leilões no início deste ano.

Mas em meio às críticas 
contínuas de grupos de 
defesa dos judeus e de 
organizações de direitos 
humanos sobre a origem 
da riqueza do bilionário 
austríaco, a casa de lei-
lões Christie’s anunciou 
na última quinta-feira que 
cancelou a parte final da 
controversa venda.

O antigo marido de Hor-
ten, Helmut, fez fortuna 
pela primeira vez na Ale-
manha nazista compran-
do empresas judaicas 
“vendidas sob coação”, 
segundo reconheceu a 
Christie’s no seu catá-
logo de vendas, tendo 
inicialmente descrito-o 
simplesmente como “um 
empresário e um homem 
de negócios alemão” em 
comunicados de impren-
sa. “A venda da coleção de 
joias Heidi Horten provo-
cou uma intenso análise 
e a reação a ela afetou 
profundamente a nós e 
a muitos outros, e conti-
nuaremos a refletir sobre 
isso”, disse Anthea Peers, 
presidente da Christie’s 
para a Europa, Oriente 
Médio e África, em co-
municado anunciando 
a decisão de cancelar a 
venda online de cerca de 
300 itens em novembro. 
As três primeiras partes 
da venda – dois leilões ao 
vivo em Genebra, na Suíça 
e uma venda online arre-
cadaram um total combi-
nado de 179,9 milhões de 
francos suíços (US$ 201 
milhões) em maio, tornan-
do-se a coleção privada de 
joias mais cara já vendida  
em leilão.

Ataque russo a mercado deixa mais 
de uma dezena de mortos

Ataque russo a mercado 
deixa mais de uma dezena 
de mortos na Ucrânia - 
Zelenski denuncia ataque 
contra civis ucranianos que 
deixou ao menos 17 mortos, 
incluindo uma criança. “O 
mal russo deve ser derro-
tado o mais cedo possível”, 
disse presidente ucraniano 
ao menos 17 pessoas mor-
reram e 33 ficaram feridas 
nesta segunda-feira (06), 
após um míssil russo atingir 
um mercado de rua e lojas 
na cidade de Kostiantyni-
vka, no leste da Ucrânia. O 
ataque ocorreu no mesmo 
dia da visita do secretário 
de Estado dos EUA, Antony 
Blinken, a Kiev. Imagens 
divulgadas pelo gabinete 
do presidente Vladimir Ze-
lenski mostram uma enor-
me explosão atingindo o 
local. Foi o ataque russo 
mais mortal dos últimos 
meses, no conflito que teve 
início em fevereiro de 2022. 
Pelo menos uma criança 
estava entre as vítimas  
do ataque.]

Zelenski condenou a 
agressão e confirmou que 
os locais atingidos na cidade 
industrial próxima de algu-
mas das frentes e batalha 
eram um mercado, lojas e 
uma farmácia. “O mal russo 
deve ser derrotado o mais 
cedo possível”, disse o presi-
dente em mensagem no Te-
legram. ”Quando alguém no 
mundo ainda tenta negociar 

qualquer coisa da Rússia, 
isso significa ignorar para 
essa realidade. A audácia 
do mal. O atrevimento da 
perversidade. Absoluta de-
sumanidade”, escreveu.

Mais tarde, em uma con-
ferência de imprensa em 
Kiev, ele disse acreditar 
que este tenha sido um 
ataque proposital a uma 
cidade pacífica.

UCRÂNIA

O ataque ocorreu no mesmo dia da visita do secretário de Estado dos 
EUA, Antony Blinken, a Kiev

ISTOÉ

Homem resgatado diz que clínica 
clandestina de pastores era um ‘inferno’

Um homem resgatado de uma 
clínica clandestina em Anápolis 
(GO) descreveu o local como um 
“inferno”. Na última terça-feira 
(29), a Polícia Civil resgatou 50 
pessoas que eram mantidas em 
cárcere privado e torturadas no 
local. A vítima contou que foi o 
pior lugar que já esteve na vida.

“Tinha gente pra bater nos 
outros. Lá é um inferno. Eu 
nunca vi um trem daquele. É o 
pior lugar que já estive na minha 
vida”, disse, em entrevista à TV 
Anhanguera. Os donos do local 
são um casal de pastores de uma 
igreja no município, segundo 
a polícia.

Outro homem, de 53 anos, 
que também foi resgatado, fa-
lou que era tratado feito um 
“bicho”. “Fui recebido a murro. 
Me jogaram lá dentro igual se 
joga um bicho. Fiquei muitos 
dias lá, e estou começando a 
tossir, sei que é costela quebra-
da”, afirmou.

Vítimas eram mantidas tran-
cadas

As vítimas eram homens, com 
idades entre 14 e 96 anos.

Entre os resgatados havia 
pacientes com deficiência in-
telectual, cadeirantes e alguns 
dependentes químicos.

 Segundo a investigação, 
eles foram levados de forma 
ilegal e involuntária ao local. 
As vítimas eram trancadas, em 
ambiente insalubre, com ali-
mentação precária, sem me-
dicação ou acompanhamento 
médico e psicológico, confor-
me explicou a polícia.

Muitas vítimas tinham le-
sões graves, desnutrição e 
confusão mental compatível 
com sedação no momento do 
resgate. Donos e funcionários 
são presos.

Seis pessoas foram presas 
em flagrante. 

Todos responderão por tortu-
ra e cárcere privado qualificado 
e foram enviados para o sistema 
penitenciário.

ANÁPOLIS

Vítimas resgatadas em clínica clandestina em Goiás eram homens

DIVULGAÇÃO
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Em 7 de setembro de 1988 o Metallica lançava “...And Justice For 
All”, quarto álbum de estúdio e primeiro sem o baixista original 
Cliff Burton, falecido em setembro de 1986.

MÚSICA

Bienal do Livro Rio 
abre espaço que ce-
lebra a fusão entre 
literatura e arte

Quadrinhos independentes são 
destaques na Bienal do Livro Rio

Da Redação

Valorizando as histó-
rias e as diferentes 
narrativas, indepen-
dentemente da pla-

taforma, mas sem perder de 
vista o livro como estrela para 
a formação de uma nação 
leitora, a 21ª Bienal do Livro 
Rio, maior festival de literatu-
ra, cultura e entretenimento 
do país – agora Patrimônio 
Cultural, abriu caminho em 
sua edição comemorativa de 
40 anos para o Artists Alley, 
um espaço envolvente que 
celebra a fusão entre literatura 
e arte, e permite a interação 
por completo entre leitores e 
seus ilustradores e quadrinis-
tas preferidos, desde seus pro-
cessos criativos à habilidade 
de criação em primeira mão. 

Com cerca de 30 estandes 
de autores independentes, o 
Artists Alley tem agitado a rua 
Z do Pavilhão Verde, onde  
está localizado. 

Primeira vez na Bienal
Pela primeira vez na Bienal 

do Livro Rio, como visitante e 
autor convidado, o cartunista 
gaúcho Rafael Fritzen, criador 
das tirinhas ‘Ângulo de Vista’, 
se surpreendeu com sua parti-
cipação no Artists Alley já nos 
primeiros dias. 

“Eu não esperava que fosse 
ter fila de gente para comprar 
meus livros, conversar, pegar 

um autógrafo. É muito legal vi-
ver essa experiência!”, afirma.  

Fritzen considera a intera-
ção com os leitores a parte 
mais importante do espaço, 
sem contar as vendas – que, 
segundo ele, estão de vento 
em popa. 

“Eu trouxe uns 500 livros e 
já foi praticamente metade 

em três dias. Está no nível da 
CCXP, que é o maior evento de 
quadrinhos do Brasil.”, garan-
te ele – que na quarta-feira (6) 
participou da mesa “Por trás 
do traço: bate-papo com artis-
tas do mundo independente”, 
no Estação Plural.

Para o ilustrador Anderson 
Awyas participar de um evento 

da proporção da Bienal é um 
fôlego para a cena carioca dos 
HQs que, segundo ele, tem 
tido poucas oportunidades. 

“Estar inserido num evento 
de tamanha visibilidade privi-
legia os artistas independen-
tes, ideal para dar acesso a 
quem quer produzir e consu-
mir coisas novas. Além disso, 
facilita a vida do público, que 
passa a encontrar os quadri-
nistas todos em um mesmo 
lugar. A experiência tem sido 
intensa e incrível”, afirma.  

Fãs do trabalho de Gusta-
vo Borges, autor de “Morte 
Crens” e “Cebolinha: Recupe-
ração”, as amigas Julia Maia e 
Juliana Simão tiveram a opor-
tunidade de conhecê-lo no 
Artists Alley.

Elas aprovaram a nova área 
da Bienal e já esperam que 
continue crescendo nas pró-
ximas edições. 

“Eu achei a ideia muito le-
gal, porque dá oportunidade 
pros autores independentes, 
que não costumam ter muito 
espaço”, elogiou Juliana.

“E também pude conhecer o 
Gustavo. Ele me explicou um 
pouco do projeto dele, que 
‘Morte Crens’ foi seu primeiro 
livro. É uma troca que a gente 
só tem aqui”, destaca.   

Além do Artists Alley, alguns 

Histórias em quadrinhos e ar-
tigos geek ganham espaço na 
Bienal do Livro Rio

DIVULGAÇÃO/BIENAL

dos expoentes da nona arte 
estão por todo lado na Bienal 
do Livro. 

A procura por quadrinhos 
está em alta. No Pavilhão Ver-
de, a Comix BookShop tem 
tido boa movimentação desde 
os primeiros dias do even-
to.  Os mangás são os mais 
procurados no estande, espe-
cialmente pelos leitores mais 
jovens. Títulos como “One Pie-
ce”, “Demon Slayer” e “Jojo’s 
Bizarre Adventure” estão na 
listados mais vendidos. 

No Pavilhão Azul, a Compa-
nhia das Letras – que recente-
mente adquiriu a JBC (Japan 
Brazil Communication), edito-
ra referência em mangás no 
mercado editorial brasileiro - 
tem percepção igual. A Panini, 
no mesmo pavilhão, também 
registrou grande procura por 
mangás como “One Piece”, 
“Blue Lock” e“Chainsaw Man”. 
Mas, apesar da febre dos qua-
drinhos japoneses, o pódio 
das vendas na editora — ao 
menos nos primeiros quatro 
dias de festival — foi 100% da 
Turma da Mônica, que com-
pleta 60 anos em2023. 

O quadrinho mais vendido no 
estande da editora é o “Cebo-
linha: 1973”, uma edição com 
as primeiras tirinhas do perso-
nagem de Mauricio de Sousa. 

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

A esplêndida coleção Aurora com uma bela assinatura da D’ Casa Home&Decor, 
Tintas Coral e Importadora Luanjo, teve um espetáculo de lançamento na úl-
tima semana! Os amigos Eduardo Brandão, Felipe Lima, Flaviany Loureiro, 
Ana Paula Goes se fizeram presentes! 

 Bianca, Suamily Mattos e Mirella, foi prestigiar 
o mega evento ‘Passo a Paço Sou Manaus’, as 
amigas sentiram uma boa vibe da atração inter-
nacional. que foi o DJ  David Guetta.

PASSO A PAÇO SOU MANAUS! 

COLEÇÃO AURORA! 

Paulo Euzébio , Márcia Regina Arruda, Joseny Gusmão, Simo-
ne Oliveira, Maria da Paz Nunes, André Caria, reunidos em 
um seminário de apresentação sobre o evento ‘XIII Encontro 
Nacional Da Mulher Contabilista’, que acontecerá nos dias 20 
e 22 de Setembro em Manaus.

XIII ENCONTRO DA MULHER CONTABILISTA

Os anfitriões da mega festa Gigi Cunha e Jefferson Cunha, receberam os amigos Zenal-
do Mota, Conceição Oliveira e Milena Reis, para celebrar os 20 anos da ‘Em Visão’. O 
Baile da Amazônia foi festejado com muito estilo e glamour. 

BAILE DE GALA DA AMAZÔNIA! 
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Sexta-feira (8)

Sinfonias Românticas
A Amazonas Filarmô-

nica apresenta o espetá-
culo “Sinfonias Românti-
cas” na sexta-feira, 8 de 
setembro.

A apresentação é gra-
tuita e inicia às 20h. 

A entrada é gratuita e 
livre para todos os pú-
blicos.

No Teatro Amazonas 
(Largo de São Sebastião 
- Centro)

Sábado (9)

Show de 20 Anos
O largo de São Sebas-

tião recebe no sábado (9) 
o show de 20 anos dos 
primeiros álbuns das ban-
das amazonenses Chá de 
Flores, Espantalho e Zona 
Tribal.

O ebento é gratuito e 
tem início às 16h30min 
e tem previsão de 5h30 
de duração.

A produção é da Se-
cretaria de Estado da 
Economia Critiva (SEC) e 
RGE Brasil.

Livre para todos os pú-
blicos.

Instrumentos de per-
cussão e sopro são 
produzidos a partir 
de materiais orgâni-
cos da floresta

Liceu Claudio Santoro oferece 
curso gratuito de bioinstrumentos

O Liceu de Artes e Ofí-
cios Cláudio Santo-
ro oferece a quarta 
turma do Curso de 

Bioinstrumentos Amazôni-
cos, de forma gratuita. 

As inscrições encerraram 
nesta quarta-feira (6). As au-
las acontecem na sala 6 do 
Liceu, na Unidade Sambó-
dromo (avenida Pedro Teixei-
ra, Flores, zona centro-sul).

Processo criativo
O curso, ministrado pelo 

artista Celdo Braga, visa es-
timular um processo criativo 
de confecção de instrumen-
tos musicais de percussão 
e efeitos sonoros, utilizando 
organismos naturais, como 
por exemplo, cuias, semen-
tes, ouriços, entre outros.

As aulas serão ministradas 
durante os dias 11 de setem-
bro e 4 de outubro, das 14h 
às 17h, tendo como parâ-
metro o trabalho artístico do  
Grupo Gaponga. 

O curso visa desenvolver o 
gosto e valorização da nos-
sa cultura, onde os alunos 
poderão confeccionar bio-
instrumentos de percussão 
e efeitos sonoros utilizando 
a matéria-prima descartada 
e resíduos da floresta.

Preparo para o mercado
A implantação do projeto 

possibilitará preparar os alu-
nos para o mercado artístico 
do Amazonas, além de ofere-
cer oportunidades de ganhos 
financeiros com a venda da 
sua produção.

Ao término do curso será 
criado um Grupo de Prática 
de Bioinstrumentos Amazô-
nicos, com a intenção de 

Bionstrumentos usam cuias, sementes e ouriços como matéria-prima

FOTOS: ACERVO/CELDO BRAGA

montar uma miniorquestra 
composta pelos alunos.

Cada integrante tocará os 
instrumentos confecciona-
dos nas próprias aulas, junta-
mente com o Grupo Gapon-
ga, referência em biomúsica 
e no repertório utilizando, 
exclusivamente, instrumen-
tos musicais produzidos a 
partir de materiais orgânicos 
da floresta.

O Curso de Bioinstru-
mentos é uma realização 
do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa 
e Liceu de Artes e Ofícios  
Cláudio Santoro.

25 anos
Considerada uma das 

primeiras escolas públicas 
de artes da região Norte, 
o Liceu de Artes e Ofí-
cios Claudio Santoro atua 
desde 1998, disseminando 
arte, cultura e fomentando 
a cadeia artística na capital 
e interior.

Com 25 anos completos 
no últmo mês de agosto, o 
Liceu Claudio Santoro tem 
quatro unidades em Ma-
naus: Centro de Convivên-
cia do Idoso, na Aparecida; 
Unidade Sambódromo, em 
Flores; Centro de Convivên-
cia Padre Pedro Vignola, 

na Cidade Niova 2; Centro 
de Convivência da Família 
Magdalena Arce Daou, no 
Santo Antônio. 

No interior do estado são 
19 unidades, que atendem 
de forma presencial e virtu-
al: Parintins, Envira, Rio Pre-
to da Eva (virtual), Carauari 
(virtual), Benjamin Constant 
(virtual), Codajás (virtual), 
Caapiranga (virtual), Uru-
curituba (virtual), Humaitá 
(virtual), Apuí (virtual), Ma-
raã (virtual), Borba (virtual, 
Manicoré (virtual), Iranduba 
(virtual), Vila Amazônia (vir-
tual), Coari (virtual), Lábrea 
(virtual), Fonte Boa (virtual) 

e Itacoatiara (virtual).
O Liceu de Artes e Ofí-

cios Claudio Santoro oferta 
na grade 100 cursos entre 
os núcleos de artes visuais, 
audiovisual, dança, música 
e teatro. As inscrições para 
os cursos são abertas duas 
vezes ao ano nos meses de 
fevereiro e julho.

SERVIÇO
O que: Curso de Bioinstru-

mentos Amazônicos,
Quando: De 11 de setem-

bro à 4 de outubro
Onde: Liceu de Artes 

Caludio Santoro (Unidade  
Sambódromo)

Rolling Stones anuncia novo álbum

REPRODUÇÃO

Rolling Stones anunciam lançamento de novo álbum

Artur Mamede

A veterana banda britânica  
Rolling Stones anunciou, na 
quarta-feira (6), o lançamen-
to de seu 26º álbum de es-
túdio, “Hackney Diamonds”, 
para 20 de outubro. 

O álbum será o primei-
ro de estúdio com material 
original desde 2005, quando 
lançaram “A Bigger Bang”, 

ROCK

Produções brasileiras 
independentes na tela da EBC

Como resultado de um 
plano de trabalho pactuado 
este ano entre o Ministério 
da Cultura (MinC), a Agên-
cia Nacional do Cinema 
(ANCINE) e a Empresa Brasil 
de Comunicação (EBC), no-
vas produções brasileiras 
estão prontas para serem 
veiculadas no campo públi-
co de televisão, ampliando 
seu consumo pela socieda-
de brasileira.

Serão veiculadas e dis-
tribuídas pela EBC, a partir 
do dia 18 de setembro, 238 
horas de conteúdo audiovi-
sual produzido nas cinco re-
giões brasileiras, formando 

virá sete anos após “Blue & 
Lonesome” (álbum de covers 
de grandes e pioneiros no-
mes do blues americano), e 
é o primeiro desde a morte 
do baterista Charlie Watts, 
em 24 de agosto de 2021.

Watts é compositor de 
duas das 12 faixas de “Ha-
ckney Diamonds”.

O anúncio oficial se deu 
no programa The Tonight 

EBC exibe produções independentes em setembro

Show Starring Jimmy Fallon 
e contou com os três sto-
nes remanescentes, Mick 
Jagger, Keith Richards e  
Ron Wood.

Single
Logo após a entrevista, 

foi lançado nas principais 
plataformas de streaming, 
o primeiro single do álbum 
intitulado “Angry”, estrela-

uma programação variada e 
diversificada, voltada para 
os públicos infantil, juvenil 
e adulto.

As 46 séries documentais, 
15 de animação e 14 de ficção 
foram financiadas pelo Fun-
do Setorial do Audiovisual 
(FSA) na Chamada Pública 
BRDE/FSA Prodav – TVs Pú-
blicas (LINK).

Em fevereiro deste ano de 
2023, o MinC, a ANCINE e 
a EBC pactuaram os pro-
cedimentos e as condições 
necessárias para a conclusão 
dos projetos e a comunica-
ção pública dos novos con-
teúdos audiovisuais.

do pela atriz Sydney Swe-
eney, de 25 anos, desta-
que no longa “Era uma vez 
em Hollywood” (2019)  de 
Quentin Tarantino e famosa 
por atuar nas séries de te-
levisão “Everything Sucks!”, 
“The Handmaid’s Tale” e  
“Sharp Objects”.

Participações
O álbum foi produzido por 

Andrew Watt que já traba-
lhou com Ozzy Osbourne, 
Miley Cyrus, Iggy Pop, Elton 
John, Morrisey, Eddie Ved-
der e Post Malone.

Também no álbum, o ex-
-Beatle Paul McCartney é 
destaque em duas faixas. 

Em “Hackney Diamonds” 
também podem ser ouvidos 
alguns baixos gravados por 
Bill Wyman, baixista dos Sto-
nes de 1962 a 1993.

Lady Gaga e Stevie Wonder
O novo dos Stones tam-

bém conta com a aprticipa-
ção de Lady Gaga na faixa 
“Sweet Sounds of Heaven”.

O monstro do soul Ste-
vie Wonder também está  
no álbum.

A bateria foi gravada por 
Steve Jordan, contratado 
para substituir Watts nas 
turnês do Rolling Stones. 

SETEMBRO

MINC
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Esportes

Praticantes do Ta-
ekwondo desde 2021, 
os irmãos são desta-
ques na modalidade

Apaixonados pelo 
Taekwondo, os 
irmãos João Vi-
tor Gomes, Mar-

co Antônio e Helena Vi-
tória são destaques na  
modalidade olímpica. 

Unidos pelo esporte, 
o trio tem conquistado 
importantes títulos para 
o Amazonas e mostra-
do que o esporte for-
talece laços familiares  
e valores.

Colecionando títulos
Os três irmãos começa-

ram a praticar o taekwondo 
em 2021, como atletas de 
base já colecionam diversos 
títulos. Marco Antônio, de 
16 anos de idade, conquis-
tou o segundo lugar no 
Super Campeonato Brasi-
leiro de Taekwondo 2023, 
foi campeão do Eco Open 
2022, e ficou em terceiro lu-
gar na Copa Regional Norte 
deste ano.

“O sentimento é de muita 
felicidade, poder levar o 
nome do Amazonas com 
essa modalidade. O ta-
ekwondo representa mi-
nha vida, eu não me vejo 
sem o esporte, o qual me 
ajudou a ter autocontrole, 
e buscar sempre os me-
lhores pódios”, comentou 
Marco Antônio, atleta da 
Seleção Amazonense de 
Taekwondo, na categoria 
de base.

Destaque na Copa Im-
pacto de Taekwondo, em 
2022, João Vitor fala da im-
portância das conquistas. 

“Subir no pódio já é in-

Os três irmaõs começaram a praticar o Taekwondo em 2021

crível e o reconhecimento 
de receber o título de me-
lhor atleta, é indescritível. 
Saber que estou trazen-
do orgulho para minha 
família me deixa muito 
feliz”, comentou João 
Vitor, melhor atleta da  
Copa Impacto.

Essencial para o desen-
volvimento

Para a empreendedora 
Adria Maria Sousa, mãe 
dos lutadores, o espor-
te tem sido fundamental 
para o desenvolvimento 
pessoal e social dos filhos. 

“Eles se tornaram ainda 
mais responsáveis, dis-
ciplinados e obedientes 
depois que começaram a 
praticar essa modalidade. 
A evolução deles é percep-
tível em casa e na escola e 
sou muito grata por isso”, 
comentou Adria Maria.

Dia Mundial do Ta-
ekwondo

Na última segunda-feira, 
4 de setembro, foi co-
memorado mundialmente 
o Dia do Taekwondo. A 
data foi definida durante 
a Assembleia Geral da WTF 
(World Taekwondo Fede-
ration ou Federação Mun-
dial de Taekwondo, em 
tradução livre) no dia 25 de 
julho de 2006, em Ho Chi  
Minh, Vietnã.

A escolha do dia a 
ser comemorado veio 
para marcar a data de 
inclusão do Taekwondo 
como modalidade oficial  
nas Olimpíadas. 

O feito aconteceu duran-
te a 103ª Assembleia Geral 
do COI [Comitê Interna-
cional de Olimpíadas], re-
alizada na cidade francesa 
de Paris, em 4 de setembro 
de 1994.

14 Manaus, quinta-feira e sexta-feira, 7 e 8 de setembro de 2023

DAVI LACERDA/ SEDEL

Arte marcial
De origem coreana, 

taekwondo significa “a 
arte de usar os pés e as 
mãos na luta”. Há mais 
de dois mil anos, o rei 
Ching Heung, da 24ª di-
nastia Silla, formou uma 
tropa de elite com guer-
reiros especialistas em  
combates corporais. 

Batizado de Hwa Rang 
Do, o grupo funcionava 
como os samurais japo-
neses. Além de exímios 
lutadores usando armas 
como lança, arco e flecha 
e espada, os integrantes 
dessa tropa se especiali-
zaram em artes marciais, 
em especial o soo bak, que 
utilizava amplamente os 
pés e as mãos. 

No período da dinas-
tia Koryo (924-1392), 
os mestres desenvolve-
ram 25 posturas de luta, 

cujas técnicas formaram 
a base para o nascimen-
to do taekwondo que se  
conhece hoje.

No Brasil, a modalidade 
foi introduzida em 1970, 
com a chegada do mes-
tre Song Min Cho a São 
Paulo. O primeiro Cam-
peonato Brasileiro acon-
teceu em 1973, ano em 
que foi fundada, na Coreia 
do Sul, a World Taekwon-
do Federation (WTF), en-
tidade que organizou, 
já em 1973, o primeiro  
Campeonato Mundial.

Nas Olimpíadas de Seul-
1988 e de Barcelona-1992, 
o taekwondo participou 
como esporte de exibição. 
Ficou ausente dos Jogos 
de Atlanta-1996 e retor-
nou em Sydney-2000, 
quando foi incluído no 
programa olímpico e pas-
sou a valer medalhas.

Taekwondo une irmãos e 
rende medalhas para o AM  

Bia Haddad 
eliminada 
também em 
duplas

US OPEN

Da Redação

Bia Haddad foi mais lon-
ge do que o que havia con-
seguido individualmente 
no US Open, mas a sua 
trajetória fazendo dupla 
com a bielorussa Viktoriya 
Azarenka, também aca-
bou no último Grand Slam 
da temporada.

A dupla foi derrotada 
na quarta-feira (6) por 
Laura Siegemund e Vera 
Zvonareva, campeãs do 
aberto dos Estados Uni-
dos em 2020.

Laura e Vera fecha-
ram a partida em em 2 
sets a 1, com as parciais 
5/7, 7/5 e 6/4 e ago-
ra vão à próxima fase 
contra a brasileira Luisa 
Stefani e a americana  
Jennifer Brady.

O possível duelo en-
tre  as brasileiras Haddad 
e Stefani era bastante 
aguardado. 

Luísa Stefani
Esta é a segunda vez 

que Stefani chega à se-
mifinal do US Open - nas 
duplas mistas foi cam-
peã do Australian Open  
deste ano.

Luísa Stefani, é pau-
listana, tem 26 anos, e 
atualmente é a melhor 
brasileira no ranking de 
duplas da WTA, com a 
16ª posição.

Bia Haddad foi eliminada com 
Viktoriya Azarenka 

INSTAGRAM

UEA e Sedel anunciam parceria

DIVULGAÇÃO/SEDEL

Atuação acontece nas áreas es-
portiva, científica e tecnológica.

A Secretaria de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel) e a 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) anuncia-
ram, na quarta-feira (6), uma 
parceria para desenvolver 
projetos socioesportivos, de 
alto rendimento e e-Sports 
na capital e interior.

A iniciativa conta com a 
troca de conhecimentos 
científicos e tecnológicos 
por meio de um termo de 
cooperação técnica, assina-
do na terça-feira (5).

Com o termo, ambas insti-
tuições poderão trabalhar de 
forma conjunta abrangendo 
atividades esportivas, além 
de atividades de cunho cien-
tífico e tecnológico. 

O intercâmbio vai abran-
ger atividades de ensino, 
pesquisa, extensão, desen-
volvimento, prestação de 
serviços, utilização de ins-
talações e equipamentos, 
entre outros.

“É determinação do go-
vernador Wilson Lima que 
todas essas políticas públi-

PROJETOS SOCIOESPORTIVOSRANKING

Vini Jr. é o único brasileiro 
indicado à Bola de Ouro 

Dos 30 grandes nomes in-
dicados pela revista francesa 
France Football ao prêmio 
Bola de Ouro, Vini Jr. é o único 
brasileiro no elenco estelar.

A lista foi divulgada na 
quarta-feira (6) e tem, além 
de Vini Jr.,  André Onana 
(Manchester United/Inter 
de Milão), Josko Gvardiol 
(Manchester City/RB Leipzig), 
Karim Benzema (Al-Ittihad/
Real Madrid), Jamal Musiala 
(Bayern de Munique), Mo-
hamed Salah (Liverpool), 
Bukayo Saka (Arsenal), Ke-
vin De Bruyne (Manchester 
City), Jude Bellingham (Real 
Madrid/Borussia Dortmund), 
Randal Kolo Muani (PSG/
Eintracht Frankfurt), Bernar-
do Silva (Manchester City), 
Khvicha Kvaratskhelia (Na-
poli), Nicolò Barella (Inter 
de Milão), Emiliano Martí-
nez (Aston Villa), Rúben Dias 
(Manchester City), Erling 
Haaland (Manchester City), 
Martin Odegaard (Arsenal), 
Ilkay Gündogan (Barcelona/

cas virem políticas de Estado 
e nada melhor que ter a 
chancela da universidade. A 
UEA vai estudar os nossos 
projetos, seja o RespirAR 
no impacto do esporte com 
a saúde, seja o Pelci que 
é impacto na segurança e, 
também, na área de edu-
cação, mudando a vida de 
milhares de pessoas através 
do esporte”, afirma Jorge 

Vini Jr. está entre os 30 indicados 
à Bola de Ouro 2023

Oliveira, secretário da Sedel

Programa RespirAR
O RespirAR é um progra-

ma que tem reabilitado e 
inserido inúmeras pessoas 
a uma vida com mais quali-
dade, por meio da atividade 
física, e o Programa Esporte 
e Lazer na Capital e Inte-
rior (Pelci) se destaca como 
um dos maiores programas 

Manchester City), Yassine 
Bounou (Al-Hilal/Sevilla), 
Julián Álvarez (Manchester 
City), Rodri (Manchester City), 
Antoine Griezmann (Atlético 
de Madrid), Lionel Messi (In-
ter Miami/PSG), Lautaro Mar-
tínez (Inter de Milão), Robert 
Lewandowski (Barcelona), 
Kim Min-jae (Bayern de Mu-
nique/Napoli), Luka Modric 
(Real Madrid), Kylian Mbappé 
(PSG), Victor Osimhen (Na-
poli) e Harry Kane (Bayern de 
Munique/Tottenham).

socioesportivos do pais, al-
cançando mais de 10 mil 
crianças e jovens.

“A Universidade do Estado 
do Amazonas está muito 
feliz com essa parceria em 
conjunto com a Sedel, com 
essa iniciativa em conjunto. 
Bons frutos a sociedade e 
o meio acadêmico irão co-
lher por meio dessa parceria. 
Nós queremos trabalhar de 
forma científica, de forma 
eficiente e efetiva para que 
tenhamos políticas que im-
pactem positivamente em 
nossa sociedade”, finaliza 
André Luiz Nunes Zogahib, 
reitor da UEA.

Suporte
Além dos programas co-

ordenados pela Sedel, o 
curso de Educação Física 
ministrado na Universida-
de do Estado do Amazonas 
receberá suporte para de-
senvolver atividades, além 
de utilizar as estruturas de 
praças esportivas na capital 
e no interior amazonense.

LU
CA

S 
FI

G
U

EI
RE

D
O

/C
BF

No Brasil quatro times  de futebol têm nos nomes a data em que se comemora 
a independência e foram fundados em um 7 de setembro. Os times foram 
fundados em Pernambuco, Minas Gerais, Alagoas e Mato Grosso do Sul.

SETE DE SETEMBRO
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. A atração mais espe-
rada do festival, um dos 
maiores DJs do mundo, 
David Guetta, encer-
rou a primeira noite do 
“#SouManaus Passo a 
Paço 2023” diante de 
uma multidão no pal-
co Bradesco - Guardião  
da Amazônia.

 . O evento foi um su-
cesso total, com públi-
co recorde e trazendo 
inovações e levando o 
nome da cidade de Ma-
naus para além frontei-
ras, o que consiste numa 
ótima divulgação para  
a cidade.

. Para o prefeito David 
Almeida, logo na pri-
meira noite do festival, 
o evento mostrou que 
essa edição do #SouMa-
naus é histórica. “O Sou 
Manaus fez história hoje. 
Trouxemos para o pú-
blico manauara um dos 
maiores shows de todos 
os tempos com o DJ Da-
vid Gueta. O primeiro dia 
do festival foi sucesso de 
público sem qualquer in-
tercorrência mostrando 
a competência da gestão 
municipal em entregar 
de forma gratuita um 
evento seguro e organi-
zado”. Aplausos!

Sucesso! 

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.
O Prefeito David Almeida, na 
primeira noite do #SouManaus 
2023, comemorando o imenso 
sucesso do evento. Aplausos!

. A atração mais esperada do 
festival, um dos maiores DJs do 
mundo, David Guetta, encerrou 
a primeira noite do “#SouMa-
naus Passo a Paço 2023” diante 
de uma multidão no palco Bra-
desco - Guardião da Amazônia.

 . O evento foi um sucesso total, 
com público recorde e trazendo 
inovações e levando o nome da 
cidade de Manaus para além 
fronteiras, o que consiste numa 
ótima divulgação para a cidade.

. Para o prefeito David Almei-
da, logo na primeira noite do 
festival, o evento mostrou que 
essa edição do #SouManaus é 
histórica. “O Sou Manaus fez his-
tória hoje. Trouxemos para o pú-
blico manauara um dos maiores 
shows de todos os tempos com 
o DJ David Gueta. O primeiro dia 
do festival foi sucesso de públi-
co sem qualquer intercorrência 
mostrando a competência da 
gestão municipal em entregar 
de forma gratuita um evento se-
guro e organizado”. Aplausos!

Homenagem

Rafael e Lara Benoliel, na 
ferveção do #SouManaus 2023, 
aplaudindo o Dj David Guetta, 
na área portuária da cidade

. A Suframa e o Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) celebraram, em agosto, Acordo 
de Cooperação Técnica pelo qual cooperarão mu-
tuamente na estruturação de um esquema contínuo 
de elaboração do Sistema de Contas Regionais e do 
Produto Interno Bruto dos Municípios.

. O ACT terá vigência até agosto de 2028 podendo 
ser prorrogado por mais cinco anos.

. Desde a década de 1990, a Suframa tem man-
tido parceria institucional com o IBGE, objetivando 
estimar as variáveis macroeconômicas regionais 
para os Estados da Amazônia Ocidental e o Amapá. 
O instrumento anterior, por exemplo, o Acordo de 
Cooperação Técnica nº 3/2013, teve vigência, após 
prorrogação, até abril de 2023. “Suframa e IBGE 
compartilham o desafio de identificar a real situação 
das economias regionais. Dados coletados por essas 
instituições são essenciais para governos municipais 
e estaduais na implementação de planos e políticas 
setoriais que podem resultar no desenvolvimento 
dessas localidades”, explica o superintendente da 
Suframa, Bosco Saraiva.

Parceria técnica

Gabriel Girardi com o neto Mateus, o gentleman Paulo Girardi e 
Jari Vargas, em tarde de almoço cheio de alto astral

. O projeto “Confeitaria em Casa”, do Grupo Quei-
roz, está oferecendo cursos já com foco no Dia das 
Crianças (12 de outubro).

.  O objetivo do projeto é capacitar pequenos em-
presários do segmento de alimentação. No mês de 
setembro, ainda têm pela frente três cursos. Dia 14, 
a culinarista Lia Celestino apresenta “Doces finos 
para festas infantis”.

. As inscrições podem ser feitas pelo link https://
forms.gle/sHddU7Aj5YsvKFDp6. Dia 19, tem o 
curso “Sobremesas para o Dia das Crianças”, ins-
crições pelo link https://forms.gle/sHddU7Aj5Ys-
vKFDp6. Dia 21, tem uma oficina para ensinar os 
pequenos confeiteiros a fazerem cupcake e mini 
pizza. As inscrições são pelo link https://forms.
gle/mTA3JcZCdP1LPDUS6.

 “Confeitaria em 
Casa”

As aniversariantes 
Carol Mourão, 
Taisa Oliveira e 
Lene Oliveira, o 
colunista Alexandre 
Prata e Raissa Leite, 
no almoço que 
comemorou a data, 
em endereço de 
verão, na Estrada 
do Cetur

 . Em comemoração ao Dia do 
Administrador (9 de setembro), 
a Faculdade Santa Teresa (FST) 
promove jornada com dois even-
tos, na próxima semana.

.  Na terça-feira, tem visita téc-
nica com os acadêmicos do cur-
so de Administração à Fundação 
Paulo Feitosa, das 9h às 12h. Na 
quarta-feira, será realizado o 
“Talk Inovação”, das 9h às 11h, 
na sede da instituição, na rua 
Acre, no Vieiralves.

.  O evento, aberto ao público, 
discutirá o tema “Inteligência Ar-
tificial e Negócios: novos tem-
pos, novas habilidades”.

Inteligência 
Artificial e 
Negócios

Aniversariante da 
temporada, Tônia 

Seixas com os filhos 
Julio, Toninha e 
Fábio, em festa 

cheia de charme, 
que reuniu a família 

e amigos, em São 
Paulo
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